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 КолонКа редаКтора 

готовясь к выпуску этого апрельского но
мера, заглянул на всякий случай в календарь: 
чем знаменателен месяц? ну разумеется: ровно 
пятьдесят лет исполняется 12 апреля со дня на
чала эры космонавтики. на странице обложки 
слева – момент старта корабля «восток» с юри
ем гагариным на борту. наверно, в эту минуту он 
и произнес свое знаменитое «поехали...»  

а еще? и я увлекся, натыкаясь на известные 
фамилии и людей, с кем довелось мне общаться 
лично. вот знаменитый кинорежиссер андрей 
тарковский (родился 4го апреля). вспомнил, 
как, будучи в москве, с трудом добыл номер его 
домашнего телефона и позвонил, надеясь на ин
тервью. трубку долго не поднимали, как вдруг 
ответил мужской голос. «квартира тарковско
го?» – спрашиваю. – «да». – «я говорю с андре
ем?» – «да». называю себя, представляясь жур
налистом, говоря, что хотел бы взять интервью. 
он отвечает, что очень занят и интервью сейчас 
не дает. я настаиваю, говоря, что приехал из да
гестана, интересуюсь не столько работой в кино, 
сколько его родословной, поскольку слышал, 
что он родом из дагестанских князей тарковских. 
после почти минутного молчания режиссер го
ворит: «вы вернули меня от дверей, я уезжаю в 
экспедицию, вернусь через месяц и тогда – по
жалуйста, звоните». я поблагодарил и пообещал, 
увы, встреча не состоялась, не смог приехать, до 
сих пор жалею. но это мимолетное общение, по
моему, говорит о многом.

вот мурад абуев, народный артист рд, заме
чательный скрипач, работая в лучших москов
ских оркестрах, будучи прекрасным педагогом в 
махачкале, обучает музыке и московских детей. 
много лет дружу с его семьей, он родился в 1946 

году, тоже в апреле, в берлине, его родители по
знакомились на фронте. 

а с ильясом мамаевым, который так умело 
много лет руководит очень сложным республи
канским ведомством – министерством здравоох
ранения, мы долго были соседями в буйнакске, 
дворы наших домов разделял лишь забор, наши 
с ним родители были очень дружны. и гамид 
бучаев, тоже апрельский, мне хорошо знаком, 
земляк из буйнакского района, какой востре
бованный сегодня он создал вуз – дагестанский 
институт народного хозяйства. и худрук, глав
ный режиссер аварского театра хайбула абдул
гапуров тоже в апреле родился, общение с ним 
оставляет всегда только радужное впечатление.

надо же, подумал вдруг, вспомнив историю, 
вместе с прекрасными людьми в этом месяце, как, 
впрочем, и во всяком ином, появлялись и другие. 
например, боготворимый немцами в свое время 
фюрер, обещавший построить для немцев нацио
нальный социализм, и боготворимый советскими 
людьми вождь мирового пролетариата, обещав
ший построить социализм для трудящихся всего 
мира. оба почти рядышком (с интервалом в два 
дня) родились – 20 и 22 апреля. случайно или нет 
судьба им этот двухдневный промежуток отвела? 
но это вопрос для астрологов. говорят же, что ни
чего случайного не бывает.

неисповедимы пути господни… человече
ство покончило с деяниями и бреднями этих 
двух фанатиков, хотя еще не до конца. что ж, в 
каждой бочке меда возможна ложка дегтя. что 
и подтверждают природа с историей и техниче
ский прогресс. 

Далгат АХМЕДХАНОВ

природа с историей
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– Расскажите, пожалуйста, с чего и как начи-
налась ваша работа?

– прежде всего, сформировалась команда во 
главе с президентом. а затем глава дагестана из
менил бытовавшее ранее отношение и к право
охранительному блоку, и к ситуации в респу
блике. я же начал изучать проблемы граждан, 
которые регулярно излагались на горячей линии 
президента. их было много. среди наболевших 
была и проблема игровых автоматов, казино. по 
закону, они не должны были функционировать 
уже 4 года, но закон демонстративно игнориро
вался. терпеть это далее было нельзя. началась 
работа, и вот спустя год могу смело заявить: от
крытых, крупных, демонстративно работающих 
казино в республике сегодня нет. не исключаю, 
что есть, возможно, небольшие подпольные 
злачные заведения, потому что игромания – это 
болезнь. люди будут стараться находить формы 
удовлетворения своих желаний. понятно, что 
сразу искоренить такое явление очень сложно. 
ведь когда мы начинали, однорукие бандиты 
были даже на заправках. сейчас этого нет. 

тем не менее, есть зло, которое способствует 
появлению подобного рода губительных для че
ловека пристрастий, – я имею в виду коррупцию. 
она возникает и процветает в зазоре между ре
альной жизнью и законом. у нас, в дагестане, 
этот зазор с начала нашей работы был велик. 
вот, например, очень многие не понимали, что 
нельзя свою машину «украшать» спецсигнала
ми. у нас ими пользовались, скажем, тысяча че
ловек, хотя по закону право на это имеют всего 
4 человека в республике. это президент, спикер 
парламента, премьерминистр и министр вну

тренних дел. мы с этой ситуацией справились. 
постепенно, шаг за шагом, правоохранительный 
блок заработал. судите сами: по итогам прошло
го года у нас в банках республики было обнали
чено более 85 миллиардов рублей, из аэропорта 
вывезено 17 тонн наличных средств. конечно 
же, процентов на 80 – это зарплата, пенсии, со
циальные пособия. но определенный процент 
из этой массы вызывает вопросы. надо было об
ратить внимание и на укрывание от налогообло
жения. 

обо всем этом говорил президент республи
ки в своем ежегодном послании народному со
бранию. правоохранительный блок обязан был 
поднатужиться. коррупция чиновников, нечи
стоплотные работники прокуратуры и судов, 
недобросовестные милиционеры – эти люди по 
сути являются пособниками преступников. сле
довательно, надо было менять подходы к рабо
те. и помнить слова главы дагестана – неприка
саемых людей в республике нет. 

– Как вы думаете, сколько понадобится вре-
мени, чтобы обуздать у нас коррупцию, да и 
реальна ли такая задача? 

– указом президента россии на руководите
лей субъектов федерации возложена обязанно
сти координировать деятельность правоохра
нительных органов. если к следующему году 
ситуация не изменится, президент будет прини
мать решения по руководителям соответствую
щих структур. теперь 4 раза в год глава субъекта 
федерации будет докладывать либо главе госу
дарства, либо его полномочному представите
лю о результатах проделанной работы. и если 
соответствующие меры не будут приниматься, 

Ризван КуРбанов: 
пРошел год 
в пРавительстве…
Прошел всего год, как ризван даниялович Курбанов 

пришел в дагестанское правительство и, будучи 
первым заместителем председателя, стал курировать 
правоохранительный блок. его работа у всех на виду, но 
информация из первых рук особенно ценна. Вот как он 
ответил на вопросы нашего корреспондента.

 ВлаСть 
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ситуация меняться, то руководителям ключевых 
структур придется задуматься о своей право
мочности, а то и уступить место тем, кто хочет 
работать. дальше мириться с тем, что 10 тысяч 
детей в школах сказали о том, что им предлагали 
попробовать наркотик, никто не собирается. а 
между тем ни одного возбужденного уголовного 
дела по 230 статье ук «склонение к употребле
нию наркотиков» в республике нет. 

– Сегодня работает возглавляемая вами ко-
миссия по адаптации экстремистов, каковы ее 
первые итоги?

– кроме силовых методов нужен диалог – та
ково было заявление президента республики. 
сегодняшний диалог подтверждает, что мы все 
виноваты, что многих из этих людей упустили. 
классический пример: сын муфтия ростовской 
области наиль бикмаев – человек с велико
лепным религиозным образованием, человек, 
который в совершенстве знает коран, приехал 
в республику, чтобы помочь своим братьям му
сульманам, которых здесь якобы преследуют, 
– его в этом убедили. благо, его вовремя задер
жали. и он был шокирован, когда утром в сизо 
его будил милиционер, напоминая о времени 
намаза. он увидел десятки мечетей, медресе, 
милиционеров, которые молились наряду с ним. 
когда он выразил желание поговорить, я поехал 
в сизо и поверил ему. сегодня он со своими 
родными. потому диалог нужен. и он будет про
должаться. 

– Легко ли вы идете на контакт с журнали-
стами? Как оцениваете работу местных СМИ, 
мы больше помогаем или мешаем работать? 

– на мой взгляд, сми не могут мешать, напро
тив, они только помогают. и даже если это оппо
зиционная пресса. любая пресса держит власть 
в тонусе. я стараюсь уделять внимание журнали
стам, всегда прокомментировать то, что их инте
ресует. именно через прессу мы имеем возмож
ность доводить до населения всю необходимую 
информацию.

– Понятно, что экономическое благосостоя-
ние республики в немалой степени зависит от 
спокойствия в ней, ее привлекательности для 
инвесторов, хотя немало российских чиновни-
ков объявляют Северный Кавказ «опасной зо-
ной». Как вы собираетесь ломать этот сложив-
шийся уже стереотип?

– что бы о нас ни говорили, инвестор всетаки 
идет в республику. тому доказательство – масса 
проектов. связаны они и с нашими земляками, 

которые работают за пределами дагестана и 
хотят помочь его развитию. к примеру, это али
бек исаев, который живет в дубаи и собирается 
вкладывать деньги в строительство цементного 
и металлургического заводов, возродить тек
стильную промышленность. все необходимые 
для этого условия, а главное – рабочая, сила у нас 
есть. на западе практикуется известная форма 
соучастия в проекте «30 на 70». это когда часть 
в его финансирование вносит правительство. 
так, в австрии нашему президенту магомедса
ламу магомедову предложили внести всего 15 
процентов – это по поводу развития молочной 
промышленности. а между тем австрийцы пре
красно знают ситуацию в республике, и не боят
ся вкладывать деньги. таких примеров много. 

– Что делается, чтобы оградить потенциаль-
ного инвестора от бюрократических препон, 
которые обычно преследуют у нас человека на 
каждом шагу?

– хочу сказать с полной уверенностью, что 
есть позитивные подвижки в работе мвд. и свя
заны они большей частью с его новым руково
дителем – министром абдурашидом магомедо
вым. он с самого начала своей основной задачей 
обозначил очищение рядов от коррупционеров. 
это министерство, пожалуй, одна из немногих 
структур, которая серьезно отреагировала на 
послание нашего президента народному собра
нию. и вот первые результаты: 5 сотрудников 
кумторкалинского ровд, среди них начальник 
уголовного розыска, задержаны. в этом списке 
и сотрудник табасаранского ровд. одному из 
них инкриминируется даже похищение челове
ка. основные же обвинения – это массовые взят
ки. обвинения в вымогательстве и получении 
взятки предъявляется сегодня и трем офицерам 
аппарата мвд. работа идет, это очевидно. как и 
деятельность по борьбе с теми, кто дестабили
зирует ситуацию в дагестане. 

– Судя по вашим словам, вынашивается 
много планов на будущее, вы его связываете с 
Дагестаном?

– конечно, а как же! я уроженец дагестана. 
даже находясь за его пределами, всегда уча
ствовал в жизни республики. и сегодня готов 
работать на том участке, который определит 
президент. и буду делать это до тех пор, пока я 
нужен своей республике. 

Беседовала 
Альбина СунКуЛИевА

 ВлаСть 
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 ЭКономиКа 

идет подготовка програм
мы «использование воз
обновляемых источни
ков энергии в республике 

дагестан до 2020 года» и определен 
ее разработчик – институт проблем 
геотермии дагестанского научного 
центра ран. что принесет ее реализа
ция? на этот вопрос редакция попро
сила ответить директора института, 
доктора технических наук, профессо
ра Алибека АЛхАСовА.

– Алибек Басирович, есть ли кон-
кретная цель программы?

– да. это обеспечение к 2020 году 
значительной доли – до 20 процентов – 
возобновляемых источников энергии в 
топливном энергетическом балансе ре
спублики. это может казаться нереаль
ным, если учесть, что ныне их удельный 
вес в балансе сегодня составляет около 2 
процентов. но решить проблему увели
чения такой доли за ближайшие 10 лет 
вполне реально. что является приори
тетным для практического воплощения 
намеченного? в первую очередь – под
счет экономического потенциала различ
ных видов возобновляемых источников 
энергии, определение первоочередных 
направлений их освоения, реализация 
передовых технологий. к сведению: 
стоимость гигакалории такого тепла по 
сравнению со стандартными источника
ми ниже в два раза.

– в какой степени наша республика 
располагает такого рода ресурсами?

– на юге россии мы – в лидирующей 
группе. речь идет о потенциале солнеч
ной и ветровой энергии, тепла земли, 
водоемов, биомассе животного проис
хождения. на сегодняшний день откры
то 12 месторождений термальных вод, 
их добыча составляет 10 процентов от 
эксплуатационных запасов. а они сопо
ставимы с запасами геотермальных вод 

Эта ЭнеРгиЯ бесКонеЧна
на камчатке. есть большие возможности 
у малой гидроэнергетики, ее потенциал 
используется лишь на 17 процентов. к 
сожалению, остальные виды возобнов
ляемых источников энергии у нас пока не 
востребованы, хотя мы располагаем зна
чительными ресурсами. при этом более 
половины энергопотребления в респу
блике обеспечивается за счет завозимых 
из других регионов традиционных энер
гоносителей.

– Помимо ресурсной базы необхо-
дим и высокий научно-технический по-
тенциал. Как с этим?

– к примеру, институт проблем геотер
мии днЦ ран на протяжении многих лет 
занимается нетрадиционной энергети
кой. научные изыскания в этой области 
ведут 20 докторов наук. успешно трудит
ся в этом направлении также дагестан
ский филиал объединенного института 
высоких температур ран, оао «геотерм
нефтегаз». важным для экономики респу
блики станет выпуск технологического 
оборудования для освоения возобнов
ляемых источников энергии на простаи
вающих заводах. это солнечные коллек
торы, тепловые насосы, комплектующие 
для низкотемпературного напольного 
отопления, различные приборы учета и 
контроля, теплообменники, насосы для 
перекачки энергоносителей, реакторы 
для утилизации биомассы, гидротурби
ны и гидрогенераторы для малых гэс… 
работы предстоит немало. необходима 
действенная поддержка властей по соз
данию благоприятных условий для раз
вития этой альтернативной энергетики.

– не это ли сказывается на успехах за 
рубежом – в США, Японии, странах евро-
союза, Китае, Турции?

– да, это так. стабильная и разнообраз
ная поддержка государства проявляется 
в разных формах: это налоговые скидки, 
налоговые каникулы, фиксированный 
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тариф на электроэнергию, вырабатывае
мую на базе возобновляемых источни
ков энергии, государственное финанси
рование, в том числе на долевой основе, 
пилотных проектов, беспроцентные кре
диты, свободный доступ частных вла
дельцев электростанций к сетям общего 
пользования и т.д. нам есть чему поучить
ся у коллег из других стран.

– Можно ли говорить о тенденции ин-
дивидуализации в энергетике?

– происходит возрождение на новой 
технологической основе индивидуаль
ного энергоснабжения человека в быту, 
малом бизнесе. вытесняются архаич
ные индивидуальные энергоустановки, 
им на смену приходят новые, обладаю
щие большей независимостью от систем 
централизованного энергоснабжения. 
российская энергетика должна сочетать 
совершенствование своих уникальных 
энергосистем с опережающим разви
тием индивидуальной энергетики. для 
страны с самой большой в мире и край
не неравномерно заселенной террито
рией переход от отопительных печей и 
простейших дизельгенераторов к пере
довым индивидуальным энергоприбо
рам и установкам позволит, если хотите, 
«уравнять» условия, стирая пресловутую 
«разницу между городом и деревней». 
это задача большого социального и эко
логического значения. Фотоэлектриче
ские преобразователи, ветроагрегаты 
малой мощности, индивидуальные био
газовые установки, микрогэс и другие 
источники наиболее адаптированы к ин
дивидуальной энергетике и будут играть 
существенную роль в ее дальнейшем 
опережающем развитии.

– Принято решение о создании у нас 
демонстрационной зоны по возобнов-
ляемым источникам энергии, о чем 
речь?

– речь о сооружении поселка из 3040 
домов коттеджного типа, который явится 
демонстрационной площадкой, призван
ной показать преимущества возобнов
ляемых энергосберегающих технологий 
перед традиционными, экологически не 
очень чистыми системами. уже построена 
экспериментальная гелиогеотермальная 

система тепло
снабжения кот
теджного дома 
тепловой мощно
стью до 15 квт, от
бирающая тепло 
из горной поро
ды скважинным 
теплообменником 
глубиной 100 м. 
она создана на 
территории фи
лиала объеди
ненного инсти
тута высоких 
тем ператур ран в пригороде махачкалы. 
надеемся, что осуществление этого про
екта позволит готовить специалистов по 
внедрению энергосберегающих техноло
гий. это тем более важно, что многие со
стоятельные люди, желающие иметь так 
называемое «независимое» энергоснаб
жение, хотят ознакомиться «вживую» с его 
технологией.

– Можно ли сказать, что альтернатив-
ная энергетика станет своеобразной ча-
стью нашей экономики?

– судите сами. возобновляемые ис
точники таковы, потому что неисчерпае
мы, в отличие от ископаемого топлива. 
они безопасны для окружающей среды 
и здоровья человека. мало того, их ис
пользование приносит независимость от 
региональной ценовой политики, ведь 
установки по выработке такой энергии, 
как правило, автономны. плюс хорошая 
окупаемость. не нужно бурить гигант
ские скважины и разрабатывать огром
ные карьеры. однако слабым местом в 
использовании таких источников энер
гии является недостаточное развитие 
технологий по устойчивому промышлен
ному производству электричества и теп
ла. существует и мнение о неспособности 
этой энергетики обеспечить потребности 
нашей хозяйственной инфраструктуры. 
возможно, сегодня массовое применение 
возобновляемых источников энергии не 
актуально, но надо думать о будущем. 

Беседовал 
Эдуард ЭМИРов
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в этом году в каспий
ске будет построен са
мый большой в россии 
«умный» дом. в европе и 

америке подобные проекты давно 
уже стали повседневным явлением, 
у нас же их история (речь идет не 
об особняках, а о многоквартирных 
зданиях) началась лишь в прошлом 
году, сразу после визита дмитрия 
медведева в данию. именно там пре
зидент посетил инновационный много
квартирный дом с эффективной системой 
энергосбережения. и решил, что вскоре 
такие дома, с активным применением на
нотехнологий должны обязательно по
явиться в россии. сразу же после визита 
медведев вызвал руководителя проекта 
«сколково» виктора вексельберга и дал 
ему поручение построить в новом науко
граде дом, который станет образцом для 
всех строительных фирм страны.

самое смешное – вексельберга опере
дили. узнав о поручении президента, свои 
проекты строительства многоквартирных 
«умных» домов спешно разработали сра
зу две организации – Фонд содействия 
реформированию жкх и роснано. и 
вскоре после возвращения медведева 
из дании, в начале мая прошлого года, 
их руководители – константин Цицин и 
анатолий чубайс подписали соглашение 
о стратегическом партнерстве между 
двумя корпорациями. константин Цицин 
необходимость подписания такого согла
шения объяснил тем, что быстрый про
рыв в области реформирования жкх на 
сегодняшний момент могут дать только 
нанотехнологии. чубайс же, в свою оче
редь, сказал, что по оценкам аналитиков 
роснано, жилищное хозяйство в россии 
является самым перспективным рынком 
внедрения нанотехнологий. 

первоначально «умные» дома предпо
лагалось построить в пяти регионах: на 
алтае, в башкирии, ставрополье, калуж
ской и белгородской областях. но потом 

из баРаКа – в «уМнЫЙ» доМ
список пилотных регионов 
увеличился вдвое, и в него по
пал дагестан. о том, как это 
произошло, корреспондент 
журнала «дагестан» расспро
сил мэра каспийска Джамалу-
дина оМАРовА.

– вначале несколько слов 
о том, что же такое «умный» 
дом? 

– это дом, в котором электроэнергия 
вырабатывается за счет солнечных бата
рей, в котором имеются тепловые насосы, 
теплые полы, светодиодное освещение и 
другие инновационные «навороты». что в 
итоге позволяет экономить до семидеся
ти процентов энергии. ну, а говоря проще, 
это дом, жильцы которого платят только за 
холодную воду и обслуживание. причем, 
обслуживание дома, учитывая замкнутый 
цикл и отсутствие сетевого хозяйства, бу
дет обходиться им в смешные деньги. 

– Как вам удалось прорваться в де-
сятку регионов-счастливчиков, полу-
чивших право построить «умный» дом 
на средства федерального бюджета?

– дело было так. в ноябре прошлого 
года мы завершили строительство оче
редного дома в рамках федеральной 
программы «ветхое жилье». 137 семей из 
семи снесенных развалюх переселились 
в новое здание по адресу омарова, 8. со
бытие большое не только для нашего го
рода, поэтому гостей было много. приеха
ли президент республики магомедсалам 
магомедов, генеральный директор Фон
да жкх константин Цицин, заместитель 
председателя совета Федерации ильяс 
умаханов и многие другие. кстати, ума
ханов в свое время меня с константином 
Цициным и познакомил. 

в ходе праздничных мероприятий Ци
цин рассказывал нам всем о реализации 
программы «ветхое жилье» в россии и 
вскользь упомянул о пяти «умных» домах, 
которые планируется построить в ближай
шее время. я начал его расспрашивать об 
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этом поподробнее, а сам уже загорелся. 
и, улучшив момент (Цицин как раз хвалил 
каспийск за активную реализацию феде
ральной программы), поинтересовался, 
нельзя ли и нам попасть в список пилот
ных регионов. «а земля под строитель
ство у вас есть?» – спросил меня Цицин. 
«найдем, – отвечаю. – я под «умный» дом 
самый лучший участок выделю, на улице 
ленина, прямо около моря». – «не жалко? 
– улыбнулся Цицин. – вы, как я понимаю, 
этот участок застройщикам за большие 
деньги продать можете». – «не жалко, – 
отвечаю, – под такой инновационный про
ект мне ничего не жалко». 

Цицин пообещал по возвращении в 
москву эту нашу просьбу рассмотреть, и 
уехал. ну а я, зная, что у нас в стране, что
бы чегонибудь добиться, надо это снача
ла «пробить», начал в этом направлении 
активно работать. подключил президента 
республики (он, кстати, тоже сразу же за
интересовался этим проектом), ильяса 
умаханова. чуть позже к нам присоеди
нился тимур гамзатов, директор дагестан
ского филиала компании «русгидро», его 
отец, бывший руководитель «дагэнерго», 
гамзат магомедович. в общем, была за
действована вся самая «тяжелая артил
лерия». и в конце концов нас в заветный 
список включили.

к этому времени в россии начали появ
ляться первый «умные» дома. первый, на 
19 квартир – в барнауле, второй, 18квар
тирный, – в белгороде, ну и, наконец, тре
тий, на 33 квартиры, – в уфе. начали стро
ить свой «умный» дом и ставропольчане. 
к ним я и поехал, посмотреть, поучиться. 
поскольку они опирались на опыт пред
шественников, количество квартир в сво
ем доме наши соседи увеличили, доведя 
их число до шестидесяти. я это, естествен
но, взял на заметку, решив про себя, что 
отработаю проект по максимуму.

– И сколько же квартир будет в ка-
спийском «умном» доме?

– восемьдесят. мы как раз решили сне
сти рабочее общежитие по улице мира, 3, 
в котором проживают 150 семей. так вот 
половина из них получит квартиры в са
мом современном доме на берегу моря.

– Повезло людям…

– должно же было им когданибудь по
везти, вы не представляете, в каких усло
виях они живут сегодня. мне ведь, знаете, 
какое тяжелое социалистическое наслед
ство досталось… куча деревянных бара
ков, построенных еще в 1939 году, когда 
здесь еще не было города, а закладывался 
поселок двигательстрой. 

– Туалеты во дворе?
– естественно, во дворе. да бог с ними, 

с туалетами, в горах до сих пор такие, и ни
чего, люди живут. страшнее другое – все 
разрушается, сыплется, держится на чест
ном слове. штукатурка пластами отлета
ет, а под ней – высохшая за семьдесят лет 
до состояния пороха деревянная дранка. 
малейшая искра – и так полыхнет, поту
шить не успеешь. кстати, я так переживал 
за эти бараки, что в свое время запустил 
свою личную программу «ветхое жилье» 
задолго до того, как начала действовать 
одноименная федеральная. еще в 2000 
году при поддержке магомедали маго
медова и хизри шихсаидова я смог пере
селить первые 74 семьи из деревянных 
бараков в новый дом по улице больнич
ной, теперь она азиза алиева. ну а когда 
стартовала федеральная программа, мы, 
естественно, сразу же оказались в первых 
рядах. в ее рамках в новые квартиры уже 
вселились более 450 семей, еще 150 полу
чат ордера в этом году. половина из них, 
как я уже говорил, будут жить в «умном» 
доме.
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– А насколько дороже обходится его 

строительство по сравнению с обычной, 
типовой новостройкой?

– честно говоря, разница не так вели
ка, как можно было ожидать. квадратный 
метр жилья, построенного по программе 
«ветхое жилье», обходится нам около 23 
тысяч рублей. а квадратный метр «умно
го» дома будет стоить около 28 тысяч. 
а если учесть, что все это очень быстро 
окупается за счет низкой квартплаты, 
можно уверенно предположить, что бу
дущее – за «умными» домами. кстати, я 
довольно часто бываю в турции, так в той 
же анталии около 90 процентов домов 
отапливаются за счет солнечных батарей. 
так что в обозримом будущем мы к этому 
обязательно придем. и наш дом в итоге 
станет первой ласточкой.

– вы в курсе, что в Дагестане произво-
дятся солнечные батареи, по своим па-
раметрам превосходящие зарубежные 
аналоги? 

– естественно, мы по этому поводу 
неоднократно беседовали с директо
ром нии «полигон “солнце”» абдуллой 
амадзиевым. по возможности мы будем 
использовать в строительстве в первую 
очередь продукцию, производимую в 
дагестане, я к этому всегда стремлюсь. 
кстати, и проект «умного» дома, к нашей 
радости, будет чисто дагестанским – тен
дер, который мы проводили, выиграл 
наш институт «даггипроводхоз». кстати, 
уже к концу февраля он будет готов, так 
что с началом весны мы начнем активно 
строить. чтобы уже в этом году сдать но
вый дом под ключ.

– вы сказали, что в обозримом буду-
щем «умные» дома станут в республике 
обыденным явлением. Через сколько 
лет это, по-вашему, произойдет?

– к сожалению, это будет не очень ско
ро: строительство – отрасль костная, кон
сервативная. тут ведь придется менять 
многое, начиная с проектов. я со своей 
стороны пионеров буду поощрять – вы
делять им лучшие участки, всячески по
могать. но все равно быстрых прорывов 
в этом направлении ожидать не стоит. 
слишком велик в стране дефицит жилья. 
мы вон в нашем городе дом за домом 

сдаем, а все равно жилья не хватает. я, 
правда, очень, рассчитываю на то, что 
свои плоды принесет наша программа по 
ускоренному вводу жилья в каспийске, но 
до ее полной реализации пока далеко. 

а суть ее в следующем: сегодня мы за 
счет частных инвесторов ведем строи
тельство сразу в шести новых микрорай
онах. каждый из них строится строго по 
утвержденному плану, который в свою 
очередь является частью генплана. в каж
дом микрорайоне будут построены шко
лы, детские сады, поликлиники, детские 
площадки, спортивные сооружения. на 
сегодняшний день за счет средств инве
сторов построено около 30 многоэтажек, 
а всего их будет 260. в них будут жить от 
40 до 48 тысяч человек – что примерно 
равно численности доперестроечного 
каспийска. кстати, планы 10го и 11го 
микрорайонов мы демонстрировали на 
выставке «деловой дагестан», где они 
получили высокую оценку президента 
республики. 

останавливаться нам нельзя, сегодня 
каспийск растет быстрее остальных да
гестанских городов. по темпам прироста 
населения даже столица отстает от нас. 
ведь только за пять последних лет число 
каспийчан выросло с 83 до 104 тысяч, это 
примерно 24 процента в год. так что не о 
массовом строительстве «умных» домов 
я сегодня должен думать, обычных не 
хватает.

но, с другой стороны, я обязан вне
дрять в городе все самое новое, совре
менное, чтобы люди воочию могли уви
деть, сравнить. наши ведь любят все 
руками пощупать, прежде чем какое
либо решение принять. поэтому я за этот 
«умный» дом так и уцепился. посмотрят 
соседи на счастливчиков, получивших в 
нем квартиры, подсчитают ежегодную 
экономию на квартплате и думать нач
нут. и строители тоже пусть считают. гля
дишь, через некоторое время второй та
кой дом появится, а там и третий. главное 
ведь начать. а начало мы, считай, уже по
ложили…

Записал 
Андрей МеЛАМеДов
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 меценат 

уже более восьми лет в рес пуб
ли ке функционирует ор га
низация под таким стро гим 
названием – ооо «про ект

ноизыскательское бюро «газстрой изыс
кания». за это время работ ею выполнено 
немало. благодаря инженер нотопо гра
фическим изыс ка ни ям ее спе ци алистов 
уже про ве де ны газо про вод ные линии 
в таких районах, как Цумадинский, 
хунзахский, хасавюртовский, гумбетов
ский, табасаранский, ахтынский. а ге
неральным директором бюро является 
мурат салавдинович токаев. человек 
немногословный, преданный своему де
лу. интересуюсь, сколько времени ухо
дит на составление проектносметной 
документации.

– дватри месяца, – отвечает он. – надо 
быть уверенным, что именно в этом месте 
будет благоприятно проложить газопро
вод. в горных районах заниматься гази
фикацией трудно. но мы работаем и во 
многих других регионах. проводим инже
нерные изыскания в тамбовской, тульской, 
рязанской, липецкой, курской областях, в 
чечне, ингушетии, в саратовской области. 

генеральному директору, как я потом 
навел справки, 42 года, он окончил 39ю 
махачкалинскую школу, служил в армии, 
а потом окончил в вологде политехниче
ский институт. в махачкале теперь одно
временно является и председателем сове
та по делам молодежи. успевает повсюду. 
и даже создал детский театр танца «акъ
таш». удивительно: ансамблю всего два 
года, но «акъташ» успел с гастрольным 
туром побывать в египте, турции, герма
нии, Франции. главный хореограф театра 
атикат бариева рассказывает: 

– в каждой стране, в которой мы побы
вали, было очень интересно. например, в 
египте участвовали в фестивале «бегущая 
по волнам», заняли первое место в номи

джабраил алиев

пРогРаММа-МаКсиМуМ…
нации «народный танец». 
но больше всего поко
рены нашим ансамблем 
были в германии – мы 
принимали участие в фе
стивале под названием 
«танцевальный олимп». 
более сорока стран были 
представлены в берлине, 
в культурном центре «рус
ский дом». наш ансамбль 
удостоился самых бур
ных оваций. а наши участники – это 
дети от 5 до 14 лет. они были просто 
счастливы. мы гастролировали и по 
городам россии, побывали в санкт
петербурге, оренбурге, а прошлым 
летом «акъташ» выиграл танце
вальный конкурс в анапе. этот кон
курс проходил в рамках программы 
«встречи у моря», и мы заняли пер
вое место. готовимся к новым встре
чам. к нам поступают приглашения, 
в том числе и из европы. есть жела
ние побывать в испании. а за созда
ние нашего ансамбля надо сказать 
«спасибо» в первую очередь дирек
тору мурату салавдиновичу. 

сам он о своих общественных 
делах не любит распространяться. 
на вопрос, не обременительно ли 
содержать такой большой танце
вальный коллектив, как «акъташ», 
спокойно ответил:

– нет. меценатство – 
почетная обязанность, а 
не бремя. во всяком слу
чае, для меня. ведь кому 
мы помогаем? детям!

что тут скажешь. это 
и есть та программа
максимум, которая так не
обходима для страны, для 
республики…
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В ауле цоВКра-2

богаты животноводческие традиции в 
высокогорном кулинском районе, здесь 
содержат более десяти тысяч голов круп
ного рогатого скота, без малого четверть 
миллиона овец и коз, почти пять сотен 
лошадей. и даже не все возможности в 
районе еще используются, о чем свиде
тельствуют тучные сенокосы на горных 
склонах, которые из года в год уходят под 
снег нескошенными. 

в этом краю, в окрестностях аула Цов
кра2, работает первая для последних 
двух десятков лет в горной зоне дагеста
на молочнотоварная ферма более чем на 
400 голов коров швицкой породы и еще на 

джамалудин джамбулаев

налиЧие воли 
Рождает сРедства

В модернизации сельской экономики дагестана велики надежды на 
инвесторов из крупного бизнеса, способного, как сказал министр 

сельского хозяйства рд Сатмар амиров, внедрять самые передовые тех-
нологии в масштабные производства. нельзя сбрасывать со счетов воз-
можности многих зажиточных дагестанцев, которые поверили в большое 
будущее сельского хозяйства республики и вкладывают свои сбереже-
ния в возрождение объектов сельскохозяйственного производства, соз-
дают в родных краях новые рабочие места. Проехавшись по нескольким 
из числа названных министром адресам, в этом легко убедиться. 

600 голов ялового скота с перерабатываю
щим цехом, механическими мастерскими 
и со всеми сопутствующими структурами.

сено, заготавливаемое вручную на 
горных сенокосах, как известно, обхо
дится довольно дорого. и поэтому я со
лидарен с собеседниками – руководите
лем кулинского районного управления 
сельского хозяйства мусой ильясовым 
и начальником управления животновод
ства и племенного дела минсельхоза рд 
абдусаламом хожоковым, восхищаю
щихся действиями московского бизнес
мена абдулмажида маграмова, который, 
образно говоря, дарит жителям родного 
аула рентабельную ферму. вызывает ува
жение мнение бизнесмена: «я хочу дока
зать, что и в высокогорье можно произ
водить экологически чистые молочные 
продукты в упаковке». 

со строительством животноводческого 
комплекса здесь решается проблема кор
мозаготовок. об этом свидетельствуют 
скирды прессованного сена около строй
ки. к ровным участкам сенокосов прокла
дываются тракторные тропы – в будущем 
их засеют люцерной и другими бобовыми 
травами, что позволит получать по два
три укоса ежегодно. уже работают новые 
гусеничные и колесные тракторы, экска
ваторы, прессподборщики, навозораз
брасыватели и другая техника. 
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не дадут пропасть и обильному разно

травью на склонах гор – подхвачен опыт 
жителей Цовкра2, которые успешно косят 
травы на неудобьях с помощью мотобло
ков. возведение нескольких летних ферм 
и на отдаленных пастбищах позволит до 
поздней осени пасти там скот. на строй
ке основного коровника (150х24 метра) в 
местности гамиях работы не прекращают
ся даже осенью и зимой. здесь работают 
несколько десятков строителей. это бри
гады бетонщиков, кровельщиков, штука
туры, трактористы, электрики. заверша
ются работы в просторном (более двух 
десятков комнат) доме животноводов с 
теплыми полами, кухней, столовой, ду
шевыми. возведены гараж и мастерская. 
прораб абдула магомедов показывает 
завершенный еще в прошлом году коров
ник: полы утепленные, окна из пластика, 
механизирована навозоуборка, водопой, 
раздача кормов, крыша его из рифленого 
железа. подготовлено все необходимое 
для монтажа доильного оборудования. 
построено помещение для цеха по пере
работке молока, скоро начнут монтаж 
оборудования. весной собираются заку
пить племенных телок швицкой породы. 

одним словом, увеличение числа рабо
чих мест на животноводческом комплексе 
обеспечит аулу Цовкра2 возрождение. 
рады этому и представители аульской ин
теллигенции. директор средней школы 
давид габибулаев, в частности, сказал: 
«абдулмажид маграмов, живя в москве, 
не забывает родной аул, оснастил всем 
необходимым компьютерный класс, по
могает в ремонте школы, обещает помочь 
надстроить второй этаж, возвел в селе ме
четь. самое главное – создает для земля
ков рабочие места. это возродит наш аул, 
у молодых людей появляется шанс жить 
зажиточно на родной земле». 

немало инициатив глохнет, натыкаясь 
на равнодушие местных властей, но – не 
здесь. глава муниципального образова
ния «кулинский район» саид сулейманов 
говорит: 

– абдулмажид маграмов то и дело по
могал в обустройстве социальных учреж
дений родного села. както, беседуя со 
мной, сказал о намерении построить 

спортзал. «но ведь молодежи в селе мало, 
– шутливо возразил я. – сделал бы лучше 
такое, что увеличило бы престиж сельской 
жизни». и он воспринял это всерьез. рас
платился по долгам за обанкротившийся 
спк, получил поддержку односельчан при 
формировании агрофирмы «Цовкра2», 
из фонда райадминистрации мы выдели
ли агрофирме землю под животноводче
ский комплекс. согласитесь, знаковое для 
дагестана дело – производить в горных 
условиях пастеризованное молоко, сыр, 
не уступающий качеством швейцарскому. 

райадминистрация поддержала и на
мерение бизнесмена завести оленью фер
му в горах, выделив в его распоряжение 
еще пятьсот гектаров лесистой местности, 
которую уже огораживают. ведутся пере
говоры о покупке оленей в одном из хо
зяйств казбековского района. в планах у 
абдулмажида маграмова и приобретен
ные фермы в окрестностях села Цушар 
для содержания дойных коз. 

словом, в кулинский аул Цовкра2 при
шел инвестор. 

у братьеВ муСтафаеВых

модное ныне слово «инвестировать» 
означает: «вложить (вкладывать) капитал 
в предприятие, находящееся за преде
лами страны, за границей». похоже, оно 
меняет смысл: инвестициями все чаще 
обозначают и капитальные вложения му
ниципальных образований, бизнесменов, 
хозяйств, банков в расширение и разви
тие местного производства и социальной 
сферы. подъезжая к вместительным кор
пусам тотурбийкалинской птицефабрики, 
размышляю, как назвать братьев мустафа
евых – абдулазиза, арсланали, солтанали, 
усилиями которых создано предприятие, 
ощутимо влияющее на экономическую и 
социальную жизнь не одного только аула, 
а всего хасавюртовского региона. добро
детелями, инвесторами, патриотами?.. 
надо же, рискнули ради птицефабрики 
возможными потерями средств, выручен
ных от реализации недвижимости. а ведь 
вначале была только идея и наказ отца от
архана – помочь односельчанам, обеспе
чив их работой. 
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один из хозяев птицефабрики, арсла
нали, предложил обойти цеха. в халатах и 
резиновой обуви (порядки здесь строгие) 
пошли по предприятию. 

– дело начали в 2001 году, – рассказы
вал арсланали, – купили у местного хо
зяйства останки шести корпусов бывшего 
молочного комплекса, стали восстанавли
вать. было обидно: в стране не нашлось 
современное насосное, вентиляцион
ное, отопительное, кормозаготовитель
ное оборудование, охладители. купили 
и смонтировали турецкие. продали при
надлежавшую нашей семье в махачкале 
и ростовенадону недвижимость, взяли 
большие суммы в долг у родственников, 
в течение первых четырехпяти лет отка
зывались порой от самого необходимого, 
но в банки за кредитами не обратились. 
через пять лет запустили производство 
по выращиванию бройлеров. появились 
коекакие доходы. начали строить допол
нительно шесть корпусов, четыре из кото
рых уже ввели в эксплуатацию. сегодня на 
фабрике постоянно содержится более 70 
тысяч птиц, в прошлом году поставили на 
рынки хасавюртовского и соседних с ним 
чеченских районов около 300 тысяч тушек 
птицы, весом от 2 до 2,2 килограммов. 

в первом цехе нас встретили птичницы 
– мать и дочь коркмасовы, которые вы
хаживали цыплят недельного возраста. 
воздух в вентилируемом помещении был, 
пожалуй, чище, чем на улице. 

– мы очень благодарны этим ребятам, 
– сказала риза коркмасова, когда хозяин 
отошел на минутку в сторону. – благодаря 

им многие зарабатывают на жизнь, и еще 
многим предприятие продает на доращи
вание цыплят и корма для птицы, таким 
образом они тоже участвуют в этом биз
несе. 

по пути к четвертому корпусу хозяин 
сказал, что бройлеров выращивают в тече
ние 45 суток. после забоя птицы, реализа
ции мяса освободившегося цеха готовятся 
к новой посадке: надо соблюсти санитар
ногигиенические требования. глав ный 
зоотехник людмила мусаева тоже до
вольна работой и зарплатой. в каждом 
цехе, где содержалась птица разного воз
раста, свой особый микроклимат. «пусть 
аллах поможет мустафаевым в их деле. 
нам, сельчанам, в придачу к подсобному 
хозяйству есть неплохой приработок», – 
сказала и птичница хани алхаматова. 

убойный цех в этот день пустовал. 
здесь производство сложное – мясо пти
цы должно быть «халальным» (дозво
ленным к употреблению), кругом царят 
чистота, порядок. остатки от обработки 
птицы сжигаются. на огромной площади 
вокруг птицефабрики нет ворон, здесь 
всегда очень чисто. мимо грохочущего 
кормоцеха проходим у стройных рядов 
инкубаторов – в кабинет операторов – 
азнавура и кадыра умахановых. «работа
ем сутки, двое отдыхаем, – говорят они. 
– дело требует большой внимательности, 
сноровки, но хорошая оплата стимулиру
ет». узнаем, что из 15 тысяч заложенных 
в инкубаторы яиц выведено 89 процен
тов – это хороший результат. 

бройлерное яйцо, бывает, закупают 
здесь и в одном из белорусских птицевод
ческих предприятий. но на фабрике есть и 
свои племенные стада кур (восемь тысяч го
лов), завезенных из Франции. кстати, тотур
бийкалинскую птицефабрику уже знают за 
пределами страны – ее руководителей при
глашали на международные семинары в 
2008 году в египет и в прошлом году в тунис, 
откуда наши земляки привезли почетную 
грамоту «за активную работу по реализации 
генетического потенциала кур родитель
ских стад кросса хаббардф». а выведенных 
в этот день цыплят с нетерпением ждали 
еще в нескольких десятках фермерских хо
зяйств бабаюртовского, хасавюртовского, 
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буйнакского районов и в соседней чечне, 
за птенцами сюда приезжают и из астрахан
ской области. и живой вес здешней птицы 
2,9 килограмма – на килограмм больше, чем 
у конкурентов, которые откармливают пти
цу по 3334 дня, а здесь – по 45 дней. 

есть и проблемы: одна – с ценами на зер
но для корма, они растут. а другая – нужен 
цех по глубокой переработке мяса, пред
полагается его коптить. старший брат – аб
дулазиз – ищет для него оборудование. 

однако обнадеживает внимание вла
стей – и республики, и своего района. 

нужен молзаВод

крестьянину в селе нужно не только 
наладить производство, но и обеспечить 
сбыт готовой продукции. например, сбыт 
молока в хасавюртовском районе. воз
никла идея перепрофилировать строения 
бывшего винзавода в предприятие по 
переработке молока, что позволит пере
местить изготовление сметаны, творога, 
сыров и других молочных деликатесов из 
примитивных подсобок в современное 
промышленное предприятие. 

обозначились два пути: ждать, что этим 
проектом заинтересуется заезжий бога
тый «барин», или начать работу своими 
силами. в хасавюртовском районе приня
ли второй вариант. 

– для бюджета сельского района эти 
затраты – нелегкая ноша. тем не менее, 
мы осуществили капитальные вложения 
в создание молокоперерабатывающего 
предприятия, – сказал заместитель главы 
районной администрации гусенали аба
каров. – сформировали муниципальное 
унитарное предприятие (муп) «аграрно
производственный комбинат», которому 
выделили около шестидесяти миллионов 
рублей на приобретение оборудования и на 
реконструкцию зданий и сооружений. за
вершается обустройство здания, смонтиро
вано и находится на стадии пусканаладки 
оборудование из израиля. лучше познако
миться с директором этого муп халимом 
амаровым, который все и расскажет. 

и вот мы на молзаводе. в молочном, 
сырном, холодильном и других цехах 
установлены современные сепараторы, 

холодильники, машины по розливу моло
ка и других целей. решен вопрос с тарой – 
пластиковую посуду емкостью от четверти 
литра до трех литров будут производить 
здесь же. халим ибадулаевич – человек 
опытный в производственных вопросах. 

– в первую очередь, – говорит он, – 
надо запустить машины в цехах. остались 
некоторые недоделки в помещениях и 
пусконаладочные работы. проводить их 
и обучать персонал работе с новой техни
кой будет та же ставропольская фирма, ко
торая смонтировала оборудование. при
гласили на работу и опытного технолога. 
дело стоит пока за нехваткой нескольких 
миллионов рублей для пусконаладочных 
работ и для налаживания процесса за
купки, завоза и переработки сырья. наш 
министр сельского хозяйства обещал по
содействовать, как и представители оао 
«россельхозбанк». так что надеемся, что 
завод вотвот начнет работать. уже новые 
молоковозы есть. и проблемы с сырьем не 
будет. на первых порах достаточно обеспе
чить работу в одну смену, для чего требует
ся всего 12 тонн молока. а предложения по 
сдаче молока уже поступают из хозяйств 
хасавюртовского, бабаюртовского райо
нов, из чечни. а на лето прогнозируем по
ступление до 30 тонн молочного сырья. 

словом, пример доброй воли, инициа
тивы, желания начать серьезное дело – 
налицо. так и создаются новые рабочие 
места, происходит рост спроса и предло
жения. 

Фото автора 
и Абдусалама ШАхБАновА
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знать точный ответ на вопрос 
«что такое туризм?» очень важ
но. важно для государства – в 
силу того, что туризм создает 

его внутренний продукт. важно и для лю
дей, живущих в этом государстве, потому 
что туризм предоставляет им рабочие ме
ста и гарантирует им более высокий стан
дарт жизни. важно для непосредственных 
участников туристского бизнеса, посколь
ку они заинтересованы в повышении 
своей конкурентоспособности в этой хо
зяйственной деятельности. важно для от
дельных регионов, в которых развивается 
туризм. важно для всех других отраслей 
экономики страны. 

татяна христова

Что таКое «туРизМ»?
путешествиЯ или неЧто дРугое?

попробую ответить на этот сакрамен
тальный вопрос, поскольку убеждена, 
что зная на него точный ответ, возможно
стей воспользоваться преимуществами 
туризма приобретаешь больше для все
общего блага. помоему...

нет СмыСла ВоСПринимать 
туризм однозначно

например, что туризм – это путеше
ствия. такое восприятие популярно, но не 
очень профессионально. ведь тогда, по
звольте, у него нет той значимости и при
быльности, которой можно добиться, если 
воспринимать туризм иначе. да, правда, ту
ризм – это путешествия, но не только, хотя 

Второй раз за всю историю нашей республики со стороны федеральных вла-
стей возник интерес к освоению ее туристических возможностей. Первый раз 

это произошло в 1977 году, но дело ограничилось нереализованным докумен-
том. а вот сегодня идея создания туристского кластера в Северокавказском фе-
деральном округе стала наполняться реальным содержанием. но дагестанское 
правительство сработало на опережение. былая в прежние годы туристическая 
инфраструктура стала совершенствоваться, возникли новые проекты. Выдели-
лось в самостоятельное ведомство «агентство по туризму рд», которое провело в 
минувшем сентябре «туристский форум «дагестан-2010». уже в этом году австрия 
и дагестан обменялись правительственными делегациями, договариваясь о со-
трудничестве в этой перспективной отрасли народного хозяйства. В дгПу прошла 
представительная конференция по обсуждению предстоящих задач в развитии 
туризма. а наш журнал решил постоянно освещать эту тему на своих страницах. 

Это давний приоритет в работе редакционного коллектива. Публикации по-
следних номеров (№12, 2010 и №2, 2011) продолжили традицию, которую под-
держала новый автор журнала, участница туристского форума «дагестан-2010» 
доктор наук, доцент кафедры «туризм» Экономического университета в болгар-
ском городе Варна татяна христова. По просьбе редакции она, автор нескольких 
учебников по туризму для студентов болгарских вузов, обещала написать серию 
статей для нашего журнала. надеемся, их публикация, если это намерение будет 
осуществлено, сыграет свою роль для формирования в нашем общественном со-
знании стойкого понимания громадной важности развития индустрии туризма 
для подъема экономики республики. 

В этом номере первая ее статья из этой серии. затронутые в ней проблемы рас-
сматривает с точки зрения прежнего дагестанского опыта председатель дагестан-
ского совета по туризму в бывшие советские годы магомедсадык умаров. Перед 
вами первый плод этого болгаро-дагестанского творческого сотрудничества. 
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миллионы людей становятся туристами. 
по данным мировой туристской организа
ции (World Tourism Organization), в ноябре 
2010го года их было 642 миллиона, или на 
40 миллионов больше, чем в предыдущем 
году. а на этот год эксперты прогнозируют 
новое увеличение – еще на 56 процентов. 
Цифры впечатляют, но путешествия сами 
по себе не раскрывают полностью сущ
ность туризма. что это за люди, которые 
путешествуют, что они потребляют, сколь
ко денег тратят, что им нравится и что не 
нравится, каким транспортом пользуются, 
куда направляются и почему именно туда, 
какие формы туризма их привлекают? по
этому, я думаю, нет смысла воспринимать 
туризм только как путешествия. 

таково мнение и о другом популярном 
восприятии туризма – в качестве сред
ства для отдыха. да, туризм это отдых, 
но не только, хотя отдыхать, используя 
туризм, и в прошлом году было популяр
ным стилем. однако доля отдыхающих 
среди европейских туристов составляла 
только 37 процентов. люди становится 
туристами не только для того, чтобы от
дохнуть. есть деловые туристы, есть лю
бители экстремального туризма, есть и 
туристыгурманы, есть и любители зна
комства с чужой культурой. представлять 
туризм только как форму отдыха, значит, 
сокращать возможности развивать дру
гие его формы. 

читая следующие строки, у вас, воз
можно, возникнет желание спросить: «ну 
что, может, будете отрицать, что туризм – 
это индустрия?!». нет, не буду. туристская 
индустрия создает 10 процентов от об
щего мирового продукта. рост мировой 
туристской экономики в прошлом году, 
несмотря на все его негативные природ
ные и экономические характеристики, 
оказался на 2 процента выше по сравне
нию с 2009м годом. в мировой турист
ской экономике работают 235 миллионов 
человек. однако туризм – не только ин
дустрия. он вбирает в себя и психологию 
поведения туриста, и географию путе
шествий, и знакомство с иной природой, 
историей, культурой, а еще содержит и 
политические, правовые, технологиче
ские, маркетинговые, управленческие 

инструменты воздействия на человека. в 
общем, туризм – да, это индустрия. но не 
только… 

предполагаю, а вы поправьте, если не 
совсем права, что именно на этом месте 
моего текста вы вновь взглянете на его за
головок. в нем сказано, что если туризм 
не только путешествия, он и нечто другое. 
и снова возникает вопрос…

что таКое туризм?
давайте посмотрим на три фотогра

фии, что сопровождают текст. на одной 
– туристы на «колесах» едут по улицам 
лондона, на второй – гостиница в пари
же, на третьей – туристы на диком пляже 
в новой зеландии.

скажите, что демонстрируют эти фото
графии? людей, туристов? но не только 
туристов, правда? есть гид, который по
казывает туристам достопримечатель
ности лондона. есть гостиница в париже. 
но не только гостиница – это компания 
предпринимателей, комнаты, оборудо
вание, персонал, руководители. на фото
графии еще пляж в новой зеландии. но 
не только. есть и туристы, и красивый 
ландшафт. но не только все это есть на 
этих трех фотографиях. 

мы обычно замечаем то, что привык
ли замечать. воспринимаем туризм в 
контексте его зримых аспектов, забывая, 
что есть и другие, которые мы не видим, 
но это не означает, что их нет. 
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самый точный ответ на 
вопрос: «что на этих трех 
фотографиях?» – это от
вет современной теории и 
практики туризма. и он та
кой: на этих фотографиях 
– совокупная туристская 
система. 

она состоит из трех от
дельных компонентов: 
туристы, туристские ком
пании и туристские де
стинации (места, где они 
пребывают, куда направ
ляются). каждый из этих 
компонентов имеет свой
ство менять свой харак
тер. нынешние туристы 
в болгарии совершенно 
другие, в сравнении с теми, что были у 
нас в 80х годах прошлого века. нашу 
страну посещают сегодня люди бедные 
(скажу так с известной долей приблизи
тельности), поскольку болгария одна из 
самых дешевых туристских дестинаций. 
есть всякие объяснения тому, почему так 
получилось, но самое достоверное сре
ди них «системное» – потенциал каждого 
компонента туристской системы меняет 
свое содержание и оказывает влияние на 
остальные. туристы в болгарии бедные и 
не тратят деньги «на месте», потому что 
нынешняя туристская болгария привле

кает только таких туристов. разумеется, 
богатые туристы не любят многолюдные 
пляжи и шумные курорты. но если это 
так, и это известно, то в таком случае кто 
ошибается? без комментариев… 

кроме трех компонентов в туристской 
системе есть связь между компонентами. 
связь осуществляется туристским рын
ком – это то виртуальное место, где спрос 
на продукт и сам продукт встречаются с 
помощью всевозможных посредников. 
роль спроса, продукта и посредников 
важна, и ее нельзя игнорировать. 

добавлю, что на туристскую систему 
влияют и разные факторы вне ту
ризма – политические, экономи
ческие, социальные, культурные, 
технологические… хотя они вне 
системы, но влияние их нельзя 
недооценивать.

пора сделать…

ВыВоды
знать точный ответ на вопрос 

«что такое туризм?» важно для всех: 
для государства, для его жителей, 
для участников туристского бизне
са, для регионов, в которых наме
рены развивать туризм, для других 
отраслей экономики. если ответ 
точный, возможностей воспользо
ваться прибыльностью туризма – 
становится больше для блага всех. 
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особое внимание развитию туризма в 
стране стало уделяться лишь с 1960 
года. в регионах северного кавка
за туризм начал развиваться очень 

быстро, но в дагестане он был в застое, хотя да
гестанский совет по туризму и экскурсиям был 
создан в 1965 году. через 6 лет я был назначен его 
председателем, в качестве которого проработал 
до его ликвидации в 1992м. расскажу, как в те 
годы развивался туризм в республике, каким он 
был, чему уделялось внимание, что стало потом,  
– и тогда будет ясно, насколько этот процесс соот
ветствовал теории и практике. 

туризм у нас делился на три вида: спортивно
оздоровительный (самодеятельный), туризм 
въездной и выездной. выездной туризм – его в 
народе даже называли шоптуром – инвестировал 
предприятия той страны, откуда вывозились на
шими людьми товары для торговли ими на рын
ках. въездной туризм давал поступления в бюд
жет, людям – работу, способствовал развитию 
нашей экономики и культуры.

свою работу я начал с аренды 40 мест в гости
нице «дагестан» в махачкале и ремонта помеще
ний, оставшихся после закрытия детского дома в 
верхнем гунибе, – для приема 80 туристов. реа
лизовали путевки на маршрут махачкала–гуниб. 
было создано строительное управление «турист», 
проектировались новые туристские базы летней 
эксплуатации. к 1975 году ввели в эксплуатацию 
базы «терменлик», «дербент», «прибой», «парус», 
«орлиное гнездо» и гостиницу «турист» в махач
кале (ныне «спорт»). когда стали получать солид
ную прибыль и возник большой спрос на отдых 
в дагестане, начался второй этап создания мате
риальной базы. строили современные очистные 
сооружения, котельные, рестораны, сауны, клу
бы, спортивные площадки, игральные залы. 

отдыхали в дагестане туристы со всей россии, 
украины, белоруссии, из прибалтийских стран. 

турбазы и гостиницы были полностью загружены 
постоянно. арендовались гостиницы «каспий», 
«ленинград» в махачкале, гостиницы в дербенте, 
избербаше. кто один раз отдохнул в дагестане на 
берегу каспия, забывал про берег черного моря 
и доставал путевки в дагестан.

с 1986 года нашу республику начали посещать 
иностранные туристы из германии, польши, Фин
ляндии, норвегии, и особенно много (казалось 
бы!) из швейцарии. из нее к нам приезжали груп
пы циклично на весь летний сезон по 40 человек 
в группе по маршруту «отдых на берегу каспия 
и изучение русского языка», а также по пешему 
маршруту второй категории сложности циклично 
по 10 человек в группе. швейцарская фирма «ин
тертрек» не ограничивала нас в затратах на об
служивание, а прибыль нам была установлена 16 
американских долларов за каждый день пребы
вания одного туриста в дагестане. за 21 дневное 
обслуживание группы из 10 человек, мы получа
ли чистую прибыль – 3360 долларов. для обслу
живания такой группы мы принимали на работу 
одного руководителя группы, одного инструкто
ра, одного переводчика, двух поваров и одного 
погонщика 12 ослов для перевозки нужного в 
походе инвентаря, одна машина уаз доставляла 
продукты к месту ночлега группы. за аренду осла 
на 21 день мы платили хозяину его рыночную сто
имость. все наши затраты в рублях и причитаю
щаяся прибыль в долларах переводились на наш 
расчетный счет по завершении обслуживания.

в западных странах туристские маршруты по 
дагестану широко рекламировались. группы ино
странцев всегда заезжали полными. а дагестанцы 
среди туристов по местным маршрутам составля
ли 35 процентов. для местного населения орга
низовывались 1015дневные железнодорожные 
маршруты. туристы проживали в мягких купиро
ванных вагонах, получали 3х разовое питание в 
вагонахресторанах. поезда двигались ночью, а 

магомедсадык умаров,
президент ассоциации «дагестантурист»

наш туРизМ вЧеРа… 
и стРоиМ новЫЙ сегоднЯ
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днем стояли на запасных путях городов, в кото
рых организовывались экскурсии. отправлялись 
наши люди в поездки и на самолетах и автобусах. 
самый большой спрос был у дагестанцев на реч
ные и морские круизы. дагоблсовет ежегодно на 
6 месяцев брал в аренду комфортабельный пас
сажирский теплоход на 150200 мест и органи
зовывал круизы астрахань–москва–астрахань. 
особый интерес представлял маршрут по каспию 
на теплоходе «гурьев» на 90 мест, который брали 
в аренду в баку. спросом у местного населения 
пользовались 12 дневные автобусные экскурси
онные маршруты по дагестану.

туристы обычно приезжали в дагестан для 
отдыха на берегу каспийского моря и для зна
комства с дагестаном. в основном, знакомство 
происходило в горах. их знакомили с историей, 
культурой, традициями, обычаями наших наро
дов, исторически
ми, архитектурны
ми, природными 
памятниками. у 
приезжих боль
шим спросом 
пользовались на
родные промыс
лы. к концу 1990 
года мы имели 13 
туристских баз – 
« п р и м о р с к а я » , 
«парус», «кемпинг 
махачкала», «при
бой», «чайка», «дербент», «рубас», «терменлик», 
«гергебиль», «ботлих», «орлиное гнездо», «пан
сионат раддэ», «дол якорь», а также две гости
ницы «спорт» и «турист» с общим количеством 
9000 койкомест, 2 автобазы «турист» в городах 
махачкала и дербент с 260 автобусами и 30 ав
томобилями, 5 городских бюро путешествий и 
экскурсий в махачкале, дербенте, хасавюрте, 
кизилюрте, кизляре, ремонтностроительное 
управление, контрольноспасательную службу, 
два клуба туристов с прокатными пунктами. в си
стеме туризма работали постоянно 4500 человек, 
а на летний сезон принимали дополнительно на 
временную работу еще 1500. 

в 1991 году объединением «дагестантурист» 
было оказано услуг населению на 3,5 млрд руб
лей. обслужены 290 тысяч приезжих туристов, в 
том числе 6 тысяч иностранных, 256 тысяч экс
курсантов, более 60 тысяч дагестанских тури
стов и экскурсантов. по объемам осваиваемых 

капитальных вложений на развитие материаль
ной базы туризма в 1990 году дагоблсовет по 
туризму занял 3е место в россии после москвы 
и ленинграда, а по числу человекодней обслу
женных туристов – 4е место, пропустив вперед 
еще краснодарский край. квалификация наших 
кадров была высокой, работали постоянно дей
ствующие курсы по их подготовке. экскурсоводы 
из сочи проходили у нас практику по ведению 
экскурсий. в девяностые годы ежедневно в даге
стан на поездах и в самолетах прибывало более 
300 туристов из других краев и областей, столько 
же уезжало из дагестана – отдохнувших, с массой 
хороших впечатлений. жалоб на некачественное 
обслуживание не поступало. с 1980 по 1991 год 
дагестану присуждалось семь раз переходящее 
красное знамя российского совета по туризму, и 
три раза Центрального совета по туризму ссср 

– как победителю 
во всесоюзном 
соревновании.

с развитием 
туризма в даге
стане развива
лись и смежные 
отрасли; число 
работников, за
нятых в них, рос
ло быстрее, чем 
в туристской си
стеме, и доходы 
они получали не 

меньшие, чем дагсовет по туризму и экскурсиям 
(3 млрд рублей в год). было начато строительство 
гостиницы в махачкале категории три звезды на 
500 мест – на берегу моря рядом с гостиницей 
«приморская». был заложен фундамент 9этаж
ной гостиницы в центре буйнакска. по два этажа 
двух пятиэтажных гостиниц были построены на 
турбазе «рубас». были завершены работы и по 
проектированию двух кресельноканатных до
рог, соединяющих махачкалинский городской 
пляж с верхним плато горы таркитау.

и еще. для горнолыжного комплекса около 
села хонох в Цумадинском районе было выбрано 
место по результатам исследования комиссией, 
в которую входили специалистыгорнолыжники 
и ответственные работники туристской отрас
ли россии и рд. выбранный участок в 30 га соот
ветствовал строительству круглогодичного дей
ствия горнолыжного туркомплекса на 1500 мест 
с канатнокресельной дорогой, горнолыжными 

 тема года 

Группа руководителей дагестанских учереждений, 
приехавших в Германию за опытом
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трассами длиной 4,5 км с перепадом высот до 
1900 м и шириной 400 м. выбранный участок по 
природноклиматическим условиям и возможно
сти организации международных соревнований 
имел не худшие, если не лучшие, условия чем в 
приэльбрусье, в домбае. эксплуатация этой гор
нолыжной базы принесла бы Цумадинскому рай
ону и селению хонох огромные доходы, и более 
300 человек было бы трудоустроено.

однако с началом перестройки и осложнени
ем обстановки в чечне работы по проектирова
нию и строительству новых объектов туризма 
были приостановлены. в 1992 году заезд тури
стов сократился, материальная база туризма без
действовала. с января 1992 года правопреемник 
областного совета по туризму – объединение 
«дагестантурист» распалось. пакеты акций ак
ционированных турпредприятий перешли в фе
дерацию профсоюзов рд, вместе с 24 процента
ми акций правительства. многие специалисты 
и работники турпредприятий стали заниматься 
другими делами. некоторые из них открыли свои 
турфирмы и занялись заграничным туризмом. в 
течение года за границу выезжают теперь около 
10 тысяч  так называемых туристов, тысяча из 
которых – по прямому назначению, а остальные 
– за товарами широко потребления. каждый из 
них вывозит с собой не менее 20 тысяч американ
ских долларов, а за год из дагестана вывозятся 
для инвестирования иностранных предприятий 
около 200 млн долларов. таков сегодня пока еще 
печальный результат выездного «туризма». в ка
вычки слово взято не случайно. 

въездной же туризм может стать одним из эф
фективных направлений структурной перестройки 
экономики республики. уже сегодня ряд городов и 
регионов россии пополняют свой бюджет за счет 
туризма. на кубани сумма поступлений от туризма 
больше, чем от сельского хозяйства. во владимир
ской области, москве, санктпетербурге и влади
востоке более 15% пополнения бюджета идет за 
счет туризма. туристские базы рд с 1994 года при
нимают для оздоровления детей по путевкам Фон
да социального страхования, они превратились в 
детские лагеря изза отсутствия заездов туристов. 
однако ежегодно увеличивается число «диких» ту
ристов, отдыхающих на турбазах, расположенных 
на берегу моря. их число в летний сезон пока не 
превышает 10 тысяч. а число отправляющихся на 
своем транспорте «диких» однодневных туристов 
на пляжи махачкалы из соседних ставропольского 
края, чечни, северной осетии, из горных районов 

республики, из хасавюрта в субботние и воскрес
ные дни достигает б тысяч человек в день.

среди туристов, отдыхавших в рд в июле 1990 
года, была группа из литвы. хочу закончить эти 
строки записью ее руководителя, которую он оста
вил о своих впечатлениях: «мы, 8 туристов из литвы, 
провели в дагестане две недели: совершили горно
пешеходный переход 2й категории сложности. нас 
было: 3 архитектора, 4 инженера и 1 филолог. глав
ный стимул нашей поездки в дагестан – были горы. 
большинство из нас побывали в приэльбрусье, в 
грузии, в горах многих стран европы. горы дагеста
на пленили нас суровой красотой, и еще привлек
ли нас необыкновенные этнографические особен
ности дагестана. в каждом ауле нас встречали как 
долгожданных гостей, знакомили со своим бытом, 
обычаями, рассказывали историю аула и всего да
гестана. незабываемое впечатление произвело на 
нас народное искусство народов страны гор. мы 
посетили унцукульский, гоцатлинский и кубачин
ский комбинаты художественных изделий и увоз
им в литву незабываемое впечатление о народном 
искусстве. а воды дагестанского побережья каспия, 
обладающие лечебными свойствами, его пляжи с 
чистым золотистым песком – это настоящий рай
ский уголок. наше 2недельное путешествие по 
дагестану останется в нашей памяти, как самые 
светлые и радостные дни. мы глубоко уверены, что 
дагестан скоро станет местом паломничества тури
стов, так как здесь есть все для любителей туризма 
– море, горы и гостеприимные люди».

 тема года 

Группа дагестанских и зарубежных 
специалистов у сел. Хонох в Цумадинском 

районе, где предполагалось строительство 
горнолыжной базы
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восьмидесятилетний юбилей 
народного артиста ссср, лау
реата государственных пре
мий россии, дагестана, лау

реата международных премий австрии, 
чехословакии, италии, кореи, кавалера 
орденов «за заслуги перед отечеством» 
III степени, «рыцарь науки и искусства», 
профессора, академика раен, одного из 
основоположников дагестанской про
фессиональной музыки мурада магоме
довича кажлаева в республике отмечали 
традиционно – торжественным собра
нием и очередной премьерой произве
дения маэстро в дагестанском государ
ственном театре оперы и балета. 

балет в двух действиях «любовь моя, 
печаль моя…» («легенда о любви») в по
становке заслуженного артиста рФ и на
родного артиста республики ингушетия, 
лауреата парижского международного 
конкурса джазового современного и 
классического танца мусы оздоева (он 
же – автор либретто) по мотивам пьесы 
назима хикмета. ставился он не то что 
впервые на дагестанской сцене, а вооб

влада бесараб

«легенда о лЮбви…»
ще впервые. ответственность на театре 
лежала огромная, масштаб работы пред
стоял колоссальный, а сроки, как всегда, 
поджимали, хотя премьеру и перенесли с 
января на февраль. к счастью, все успели 
в срок. 

и вот уже – юбиляр и его гости, вклю
чая президента республики, заняли свои 
места в зале в предвкушении красочно
го зрелища. и, судя по одобрительным 
аплодисментам, звучавшим на протяже
нии всего спектакля, по отзывам, кото
рыми зрители обменивались в антракте, 
улыбаясь друг другу, по цветам и оваци
ям, долго не смолкавшим после того, как 
все закончилось, в целом, публика в сво
их ожиданиях не обманулась. без мелких 
огрехов, ошибок, неточностей и недоска
занностей, конечно, не обошлось – чай не 
большой театр (хотя и там танцовщики 
иногда спотыкаются), но было очевидно, 
что спектакль удался, его интересно смо
треть и не стыдно показывать. 

«любовь моя, печаль моя…» – так на
зывался русскотурецкий фильм 1979 
года, музыку к которому написал мурад 

Фото евгения костина
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кажлаев, балет арифа меликова «ле
генда о любви» был поставлен григоро
вичем в большом театре, у кажлаева же 
есть сюита «лирические страницы. Фар
хад и ширин». нынешняя постановка в 
дагестанском театре оперы и балета не 
римейк и не новая редакция, а самостоя
тельное произведение на популярный в 
мировом искусстве сюжет. 

своей эмоциональностью, ритми
ческим разнообразием, подчеркнутой 
театральностью музыка способствует 
созданию яркого зрелищного спектакля. 
режиссерское решение также тщательно 
продумано, сюжетные линии развива
ются последовательно, без обрывов, по
настоящему волнуют финалы каждого 
акта. очень важна «обстановочность», 
живописность (и декорационная, и во
площенная танцевальными и театраль
ными средствами). торжественные вы
ходы жреца и царской свиты, красочные 
шествия глашатаев и «народа» – много
численных участников празднеств, эф
фектные дивертисменты, вариации «бе
лых» и «черных» ангелов – все это создает 
особую атмосферу действия. драматур
гически важные моменты как будто от
тягиваются, но на самом деле контраст
но оттеняются другими эпизодами, и 
главной остается сосредоточенность на 
внутреннем мире героев, их психологи
ческих характеристиках, нюансах их вза
имоотношений.

скептики, отказывавшиеся призна
вать балетом балет, в котором не стоят 
на пуантах, могут укусить себя за локоть 
– пуанты на этот раз имеют место быть. 
режиссер полностью отказался от на
циональной хореографии (в чрезмерном 
увлечении которой его так часто упре
кали) и пожертвовал модерном в пользу 
классики, поставив на пуанты даже кор
дебалет. это ли не достижение? пуанты 
для этого спектакля, кстати, специально 
заказывали в москве – больше сотни пар, 
чтобы надолго хватило (в хороших теа
трах ведущие танцовщики стирают пару 
этих красивых атласных туфелек за один 
спектакль). как наши артисты учились 
завязывать эти невозможные ленточки – 
отдельная история, но научились же! те

перь и завязывают 
и танцуют с легко
стью, радуясь при 
этом не меньше 
зрителей. на рек
визит и костюмы 
(их сшили более 
200) на этот раз те
атр не поскупил
ся. как результат 
– красивая картин
ка. художником по 
костюмам на спек
такле работала Фа
тима гаджибекова. 
это первый опыт 
работы художницы 
для балета, поэто
му было сложно – 
не во всем, что хо
рошо выглядело на 
эскизах, впослед
ствии оказывалось 
удобно танцевать. 
она попыталась 
соединить вос
точные и европей
ские, африканские 
и азиатские моти
вы, придать костю
мам современно
сти, одновременно намекнуть на вечную, 
как пуанты, балетную классику и в то же 
время учесть «особенности дагестанско
го менталитета», который прозрачных 
юбок, сквозь которые видно обтянутые 
трико ноги, не приемлет категорически. 

в интерпретации кажлаева–оздоева 
главной героиней стала не ширин, а ее 
сестра мехменебану. все сюжетные ли
нии завязаны именно на ней – могуще
ственной правительнице и слабой жен
щине, ее образ дан в развитии, ее партия 
требует от балерины не только хорошей 
техники, но и незаурядных актерских 
способностей. бадрижат адамова для 
этой роли не просто прочла разные вер
сии классической легенды, просмотрела 
записи балета григоровича, но серьезно 
изменила семейные планы. она хотела 
эту роль, она долго ее ждала, она ее за
служила. когда артистка пришла в театр, 
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будущая прима в ней не угадывалась 
совершенно. природные данные вро
де весьма скромные – так… девочка из 
кордебалета. но бадрижат оказалась де
вушкой с характером, она работала и ра
ботала, упорно и старательно. и вот она 
уже выделяется в кордебалете, вот ей 
дают одну из ведущих партий во втором 
составе, вот несколько сольных номеров, 
а вот уже и весь спектакль ставят именно 
на нее. 

«страдание мехменебану», «раз

думья и тревога», «раздумье мехмене
бану», «видения мехменебану» – где 
берет силы балерина, чтобы выдержать 
столь сумасшедший темп, откуда чер
пает эмоции, чтобы все эти картины не 
слились в одну, – знает только она одна. 
да, она еще думает о технике и порой за
бывает о том, что нужно не только танце
вать, но и играть, ей еще не хватает уве
ренности и непринужденности, но роль 
ей, безусловно, удалась, образ сложил
ся. адамова танцует царицу – властную, 
сильную, надменную, даже жестокую. 
Царицу, которая лишь изредка превра
щается в женщину, – любящую сестру, 
стремящуюся к личному счастью. через 
резкие, изломанные линии тела, нерв
ные и неровные движения она передает 
внутреннюю борьбу, противоречия, ко
торые буквально раздирают ее героиню. 
кульминационная сцена первого акта (а, 
пожалуй, и всего балета) – «отдача красо
ты». отчаявшаяся, уставшая от бесплод
ных попыток вылечить любимую сестру, 
мехменебану решается пожертвовать 
ради нее своей красотой. решается без 
особых раздумий, и только когда все уже 
свершается, понимает, что совершила. ге
роиня бадрижат адамовой – земная. как 
ни старается она подняться над суетой 
грешного мира, он ее не отпускает, низ
менные страсти обуревают царицу, тянут 
вниз. хореографический рисунок ее роли 
выстроен так, что она если и поднимает
ся (буквально – становится на пуанты), то 
лишь для того, чтобы буквально рухнуть 
вниз, упасть, вновь и вновь в отчаянии 
заламывая руки. зато ее сестра ширин в 
исполнении раисы шириновой букваль
но парит над сценой. 

«блистательна, полувоздушна… одной 
ногой касаясь пола, другою медленно 
кружит, и вдруг – прыжок, и вдруг – летит. 
летит, как пух из уст эола» – эти пушкин
ские эпитеты вполне применимы к юной 
балерине. C первых мгновений своего по
явления на сцене, рая ширинова своей 
хрупкой фигуркой и волшебной улыбкой 
буквально завораживает зал. она – во
площенная чистота и юность – действитель
но летает, порхает, освещая и преображая 
все вокруг. плавные, гармоничные, мягкие 
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движения (ширино
ва всегда отличалась 
безупречной техникой, 
чистотой исполнения, 
вниманием к «мело
чам») – неземное суще
ство, девушкаангел, в 
которую невозможно 
не влюбиться и которую 
невозможно удержать, 
– того и гляди вознесет
ся к небесам. по режис
серской задумке, она и 
возносится – в высоких 
сложных поддержках 
на сильных руках своего 
возлюбленного Фархада 
(артист арсен курбанма
гомедов). 

мужественность, экс
прессия, эмо цио нальный 
накал отличают курбан
ма го медова–Фархада. 
танцовщик сейчас в пре
красной форме, он уверен 
в себе, свою роль видит 
четко, хорошо чувствует 
партнеров и выстраива
ет с ними определенные 
отношения (его дуэты с ширин резко отли
чаются от дуэтов с мехменебану), демон
стрируя разные грани своего образа. 

хотя женские партии в этом спектакле 
явно выгоднее, мужской части труппы 
тоже удалось показать себя с лучшей сто
роны. удачными можно назвать работы 
эльдара ахмедова (жрец, незнакомец) и 
муртуза гаджиева (визирь). первый оди
наково убедителен в обеих своих ипоста
сях: ловко манипулирует людьми и даже 
пытается использовать в своих целях 
силы природы. герои ахмедова домини
руют над окружающими, подавляют их 
волю и разум. обладай артист высоким 
ростом и атлетическим телосложени
ем, это было бы легко показать одними 
только мощными прыжками и широким 
размахом рук, но физические данные у 
ахмедова скромнее, поэтому он танцует 
не столько действие, сколько характер. 
через сложный пластический рисунок со 
множеством деталей, контрастных пере

ходов, через пантомиму и приемы дра
матической игры он демонстрирует всем, 
кто в этом царстве истинный владыка. 

визирь муртуза гаджиева, обладая 
всеми атрибутами власти (уже по костю
му видно, что перед нами знатная персо
на) и самой властью (ведь фактически он 
– второе лицо в государстве), напротив, 
лишен какой бы то ни было надменности 
и холодности. у него своя печальная ле
генда о любви: он служит мехменебану 
не по должности, а по велению сердца. 
все, что он делает, – он делает для нее, 
все его помыслы связаны с ней. букваль
но – взгляд, поворот головы, наклон кор
пуса визиря–гаджиева всегда обращены 
к царице, к ней он протягивает руки, к 
ней летит в стремительном прыжке, к ее 
ногам в итоге падает. он всегда окружен 
свитой, общается с другими героями, но 
при этом он один, сам по себе. 

есть в балете еще один персонаж, по 
мнению многих, даже лишний – смерть. о 
целесообразности введения этого образа 
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в сюжетную канву можно поспорить. его 
(ее?) беда и одновременно достоинство 
в том, что, будучи по сути даже не вто
ростепенным, а проходным, вспомога
тельным персонажем, 
никак не влияющим на 
развитие действия, она 
(он?) получилась слиш
ком яркой и заметной 
фигурой, которая, вме
сто того чтобы просто 
намекать на перемены 
в жизни главных геро
ев, волейневолей пере
тягивает внимание на 
себя. тета чамсетдинова 
танцует эту партию. это 
ее дебют на сцене театра 
– она пришла в труппу 
всего полгода назад, без 
какойлибо хореографи
ческой подготовки, но с 
прекрасными данными 
и желанием танцевать. 
высокая, стройная, с 
длинными руками и но
гами, гибкая и сильная  
чамсетдинова, если не 
перегорит, не разленит
ся, в скором времени 
может составить конку
ренцию ведущим тан
цовщицам труппы. 

художникомпоста
нов щиком «легенды о 
любви» является ибра

гимхалил супьянов. а это означает, что 
сценография не просто удачная, она 
очень яркая, насыщенная символами, 
вызывающими самые разные ассоциа
ции, красочная, сочная и богатая – как 
кажлаевская музыка, и в то же время 
точная, лаконичная, остросовременная 
– как оздоевская хореография. танцов
щикам в его декорациях живется легко и 
свободно, они сразу становятся для них 
обжитыми и уютными. удивительно, но к 
работе художникапостановщика ни у ре
жиссера, ни у композитора и автора кон
цепции особых претензий не возникло. 
супьянов смог учесть пожелания обоих 
и нашел такое художественное решение, 
которое собрало весь спектакль, сделало 
его цельным, полнокровным. а это зна
чит, разногласия все же не столь принци
пиальны и вполне преодолимы. 
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около 30 лет назад в германии, 
в городе веймар проходило 
слушание народных песен 
в обработке современных 

молодых композиторов и в присутствии 
авторов и музыковедов. произведение 
дагестанского композитора ширвани ча
лаева «семь лакских песен» в авторском 
исполнении было представлено в запи
си. в зале была обычная атмосфера пе
решептывания, покашливания, легкого 
шумка при не очень внимательном слу
шании. включили запись. зал почти сразу 
затих и воцарилась такая тишина, будто в 
зале никого не было. отзвучали послед
ние ноты, но тишина стояла прежняя, 
никто даже не пошевелился. затем встал 
один из немецких участников, вышел к 
трибуне и сказал: «если на свете есть еще 
такой народ, который носит в себе такие 
песни, и так называемый композитор их 
так слышит, то всем нам надо встать, ми
нуту помолчать и, сказав «о, боже мой!», 
сесть». так и произошло: все встали, по
стояли в молчании минуту и так же молча 
сели. такая удивительная была реакция. 

ширвани чалаев, которому в этом году 
исполняется 75 лет, достиг той простоты, 
про которую говорят, что она всегда гра
ничит с гениальностью. он автор гимна 
республики дагестан, лауреат государ
ственных и международных премий, се
кретарь союза композиторов россии. 

– Живя в Москве, какой видится отту-
да ваша малая Родина? 

– что может чувствовать человек, ко
торый родился и вырос в дагестане, кро
ме зрелой любви к своей земле, людям 
своей страны! есть, конечно, некоторая 
тревога изза той информации, что по
ступает по центральному телевидению. 
и, помоему, в довольно искаженной 

шиРвани Чалаев:
«Мне хоЧетсЯ сделать Это…»

форме, пытающейся создать о дагестане 
какоето негативное представление. и 
боль, и тревога, и любовь к республике 
живет в каждом дагестанце, который жи
вет за ее пределами. есть в слове «даге
стан» некое сосредоточие, ведь это не как 
название других республик: кабардино
балкарии, чеченоингушетии, карачаево
черкесии… это не лакистан, аваристан и 
так далее, а одно слово: «дагестан». это 
единство явственно ощущаешь. 

– вы, который родились и выросли в 
горах, – и вдруг композитор, откуда это 
в вас?

– я и сам не знаю. в семье все обыкно
венные люди – пахали, сеяли. так сложи
лось, что когда был юн, вокруг звучала 
духовная музыка. шла великая отече
ственная война, каждая песня того вре
мени стоила целой симфонии. песней 
«вставай, страна огромная», казалось, 
пропитан был весь мир. в селении по ра
дио мы и новости и песни слушали. тогда 
слова «композитор» я даже не знал. но по 
радио звучала великая музыка рахмани
нова, римскогокорсакова, чайковского, 
мусорского, слушая которую, я оказался 
в ее плену. то, что большей частью сейчас 
заполняет звучащий мир, – это «музыка» 
в кавычках. тогда звучала музыка иных, 
великих сфер. 

– Говорят, композиторы пишут музы-
ку, если ее слышат. Это так? 

– «слышать музыку» – это внутреннее 
ее ощущение. чтото сейчас – вотвот – 
произойдет, уже это слышно. видимо, 
творец в человека закладывает какието 
художественные импульсы, и вот человек 
оказывается в некоем состоянии, что слу
жит толчком к творчеству. возникает фан
тастическое ощущение своего причастия 
к некоей тайне, и ты, едва понимая, что 
с тобой происходит, взахлеб пишешь… 

 иСКуССтВо 



28

порой на то, чтобы переписать произ
ведение, уходит больше времени, чем на 
то, чтобы создать его. и не очень понят
но – ты слышишь музыку или она слышит 
тебя. каждый видит, как падают яблоки, 
но не каждый открывает закон всемир
ного тяготения. и скажу, что завершение 
работы почти никогда радости не прино
сит. завершив, переживаешь: что получи
лось? я поражался тому, что шостакович 
говорил, как он, не зная, какой будет сле
дующая симфония, продолжал ее писать. 
оказалось, и вправду: опыт предыдущий 
к новому произведению редко имеет от
ношение.

– Читала, что у Шостаковича в Ленин-
граде во время блокады города фаши-
стами в квартире было пусто: в ней сто-
ял рояль, и была постель, но он сочинял 
великую музыку… 

– не сказал бы, что живу в хоромах. 
зачем, если ты чемто занят! не хоромы 
первостепенная задача. молодым лю
дям, да и не очень молодым, это пока
жется странным, но я помню, как в горах 
одна женщина другой говорила: «ах ты 
такаясякая – твоего мужа в столовой ви
дели!..». ходить так, чтобы впереди тебя 
шел твой живот, считалось зазорным. 
«человек выше сытости» – писал горь
кий. поэтому «не хлебом единым». поэ
тому дмитрий дмитриевич, автор своей 
«седьмой – ленинградской симфонии», 
ни о чем другом не думал. 

– Творчество – это всегда духов-
ность? 

– природа гармонична, и человек – 
если он творческий, то тем более – дол
жен жить с ней в ладу. у чайковского был 
друг, – женщина, с которой он даже не ви
делся, но она духовно помогала ему тво
рить, поскольку видела в нем неимовер
ный талант. сегодня их переписка уходит 
с аукционов за миллионы долларов. я 
хочу сказать, что и в дагестане народы 
наши в прошлом жили духовно. мень
ше читали, меньше знали, но было в них 
нечто, что питало их. даже молчание их 
было духовным, даже смех. вы слышите, 
как сегодня молодые люди смеются? вот 
идут по улице парень с девушкой и, раз
говаривая, смеются – слышать это невоз

можно. и народ, который был духовным, 
оставил нам свои песни, свои стихи. мы 
были тогда друг к другу, к миру добрее, 
лучше, сильнее. 

– в вашей музыке глубокие гор-
ские корни, они постоянно дают о себе 
знать? 

– во все времена более счастливыми 
оказывались люди, связанные со своим 
народом. человек и сам может чтото 
сказать миру, но когда за его спиной на
род, чьи песни, стихи, обычаи, традиции, 
он знает, он творчески в стократ сильнее. 
не занимайся я народными песнями, ни
чего бы не создал. народные песни – это 
миллионы лет звучания моего народа, 
шифры тысячелетней давности, которые 
требует своей расшифровки. и творче
ство без всего этого ничто. сравните ста
ринную песню и современную «попсу»: в 
первой – как будто бог с небес спустил
ся... а во второй – ничего нет... 

– Когда вы это почувствовали?
– не скажу, что у меня в консерватории 

были отличные оценки по всем предме
там, но за композиторское мастерство 
я получил отличную. а у меня предсе
дателем комиссии на государственном 
экзамене был сам дмитрий дмитриевич 
шостакович. горжусь, что у меня диплом 
с подписью этого величайшего компо
зитора, тем, что был единственным из 
всех двенадцати ребят оставленным в 
аспирантуре. но скажу, что и после этого 
еще не чувствовал себя композитором. 
потом написал странное сочинение, оно 
называлось: «четыре лакские песни для 
виолончели и фортепьяно». и в ленин
граде на концерте после исполнения этих 
«четырех песен» мне устроили овацию. я 
пытался понять: почему меня так прини
мают? что такого я раскопал, ведь песни 
были самые обычные? вот, бывает, идешь 
в горах, воздух разрежен и у тебя такое 
ощущение, что за спиной всегда ктото 
идет. и ты даже оборачиваешься. там воз
дух обладает какойто странной особен
ностью: присутствием когото еще, кроме 
тебя. думаю, всетаки понял, что проис
ходит: в наших песнях скрыты какието 
коды входа в тот мир, в котором их созда
ли наши предки. и если натыкаешься на 
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них и хватает духу, таланта, тебе откры
вается песня своей сутью. и ею ты пере
даешь информацию, носителем которой 
становишься благодаря тому, что явля
ешься представителем этого народного 
духа. мое ощущение от наших старинных 
песен и есть моя собственная музыка. и 
эти наши старинные песни ложатся в уста 
короля лира, в уста маугли, потому что 
они и есть то настоящее, исконное, глу
бинное, народное, вечное.

– Что происходит с творческим чело-
веком, получившим признание? 

– он чувствует легкую печаль и грусть. 
ликования нет. все, что создано, – это на
грузка, ответственность. никакого лико
вания никогда не чувствовал от того, что 
признан. с людьми в возрасте такого не 
бывает. и это не только у меня. приходит, 
как замечательно писал эффенди капиев, 
«сладкое солнце осени». популярность 
очень опасная вещь, в ней правды нет. 
человек может быть хорошо известным, 
уважаемым, но популярным лучше не 
быть. а я был до неприличия популярен. 
в 70х годах обо мне очень много писа
ли. была поставлена моя опера в ленин
граде. моя мама не пускала почтальона 
с газетами, в которых были статьи обо 
мне. она искренне возмущалась: «о ком 
много говорят? о плохих людях: о ворах, 
разбойниках. и чего ради? я даже коро
ву свою прячу от людей – иначе молоко 
перестанет давать, если все будут знать, 
сколько она дает, и будут говорить об 
этом». популярность ведь искусственно 
делается. популярен ли эйнштейн? не 
думаю. маркес? нет. толстой? нет. попу
лярен сорокин, но после чтения его книг 
мне руки хочется вымыть. муслим маго
маев, как стал популярен, так и исчез как 
певец... а какая у него была слава, когда 
пел «Фигаро»…

– А любовь творческого человека к 
миру, к женщине, к природе – тоже дру-
гая?

– я бы сказал, его любовь непременно 
многострадальна. шопен и жорж санд, 
чайковский, мусоргский, байрон, бет
ховен... у каждого были свои трудности, 
личная их жизнь была трагичной. у меня 
самая любимая женщина – это всетаки 

музыка. во имя музыки 
даже странные поступки 
совершаешь. и сам не по
нимаешь, почему. я счи
таю, что одна любовь на
всегда, как у моих отца с 
матерью, – единственно 
верная. я спрашивал, как 
они полюбили друг друга. 
мама только после смерти 
отца мне ответила. реаль
ная любовь бывает один 
раз, я так думаю. 

– все же, что вам отве-
тила мать?

– я прошлась по всему 
аулу, сказала она, и ни в 
одном из мужчин твоего 
отца не увидела. я спра
шивал: говорили ли они о 
любви до женитьбы. ока
зывается, нет, ни одного 
слова. я иногда думаю, 
может, мы слишком мно
го слов говорим. а поженились вот как. 
отец пришел к ней на хутор, где была 
ферма, она поставила перед ним смета
ну и кислое молоко. а он спросил, пасти 
ли ему телят или нет. «как хочешь», – от
ветила она. и потом пришли ее сватать. 
никогда отец не вступал в прямой кон
такт с детьми. я, скажем, напроказничал, 
а он ей говорит: «разият, почему такой 
беспорядок?». я не видел, чтобы он даже 
руку ей погладил. однажды увидел, что 
он на поле собирал спелые колосья и по
ложил в хурджин. а дома сказал матери: 
«разият, в хурджине есть букет колосьев 
и цветов, он мне показался красивым, и 
родниковая вода в нем»... они жили той 
удивительно духовной жизнью, которую 
мы сейчас растеряли...

– вы признаны: вам рукоплескали в 
стране и за рубежом. Чего бы вам еще 
хотелось?

– у меня одно желание. Целью своей 
жизни считаю передать духовное насле
дие своего народа другим. мне хочется 
– насколько мне позволяет образование, 
талант – сделать это. 

Беседовала 
хамис ШАМИЛовА
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автор приводимого мной ниже до
кумента – известный общественно
политический деятель ахмед Ца
ликов – в конце 1919 года вместе с 

турецкими представителями побывал в даге
стане. однако прежде – несколько строк о той 
ситуации, что сложилась в нашем горном крае к 
тому времени. 

отрицательные итоги парижской мирной 
конференции по вопросу о горской независимо
сти усилили дифференциацию членов горского 
правительства, заседавшего в темирханшуре 
во главе с р.х. каплановым. одни, учитывая 
провальные результаты в париже, для приоб
ретения автономии твердо ориентировались на 
союз с рсФср и в связи с этим сговаривались с 
д. коркмасовым, находившимся после захвата 
дагестана л. бичераховым в своей ставке под 
кумторкалой. другие, видя победное шествие 
деникина на москву, активно поддержанного 
антантой и по мере оккупации северного кавка
за приближавшегося к дагестану, организовали 
путч, осуществленный ставленником деникина 
полковником м. халиловым, произведенным 
позднее в генералы.

переворот совершили в день назначенного 
военным советом совещания в темирханшуре. 
часть членов военного совета, буйнакский, аб
дулхалимов и другие, а также члены горского 
правительства, как, например, князь р.х. капла
нов, были арестованы. вслед за этим в темир
ханшуре, куда вторглись оккупационные части, 
организовалось временное проденикинское 
правительство во главе с м. халиловым.

две попытки, предпринятые отрядами во
енного совета под командованием д. коркма
сова и шейха алигаджи акушинского для взя
тия темирханшуры, привели к ожесточенным 
боестолкновениям с карательными отрядами и 
регулярными частями, и успехов не имели. по

бедное шествие деникина на москву обеспечи
валось укреплением тыла на северном кавказе, 
на всей территории которого он был вынужден 
держать крупные соединения.

однако его намерения в августе 1919 года 
прибегнуть к насильственной мобилизации и 
использовать дагестан в качестве людского ре
зервуара привели к стихийно вспыхнувшему в 
даргинском округе восстанию, переросшему в 
хорошо организованную фронтальную войну 
повстанческой армии свободы дагестана во 
главе с д. коркмасовым с его штабквартирой в 
левашах и олицетворяющим собой антидени
кинскую борьбу всех горцев северного кавказа 
шейхом алигаджи акушинским. 

в это время на дагестанском театре военных 
действий деникин держал отборные части ге
нерала попова. его попытки, направленные на 
распространение влияния на весь дагестан, со
провождавшиеся карательными экспедициями 
отрядов в горы, успеха не принесли и, в конце 
концов, они удерживались в равнинной части и 
вдоль морского побережья. 

в истории этот процесс отмечен 10месяч
ным противостоянием. оно сцементировало 
повстанческое движение, придавая ему ха
рактер упорной и осознанной национально
освободительной борьбы. ее отличительная 
особенность, однако, состояла не только в том, 
что деникинцы встретили в дагестане военное 
противостояние повстанческой армии свободы 
дагестана, демонстрирующей в открытых стол
кновениях невероятную храбрость, стойкость, 
отчаянную дерзость и героизм. уже после пол
ного разгрома деникинцев в марте 1920 года, 
выступая на вседагестанском съезде, д. кор
кмасов, характеризуя эпоху этой победоносной 
борьбы, скажет: «героический даргинский на
род! страж революции в дагестане!!» 

однако до этого момента, осенью 1919 года, 

анатолий коркмасов

встРеЧа с шеЙхоМ 
али-гаджи аКушинсКиМ

 былое 
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 былое 
с тем чтобы переломить ситуацию на дагестан
ском театре военных действий, деникин пере
брасывает туда дивизии генерала эрдели и 
кавалерийские части генерала шкуро. в свою 
очередь, в дагестан согласно взаимным дого
воренностям с ататюрком в качестве «третьей 
силы» для взаимодействия с повстанцами про
тив добрармии вовлекалась турция, части кото
рой со штабом расположились в маджалисе.

именно в этот период а. Цаликов, находив
шийся в тифлисе, где редак
тировал журнал «вольный 
горец», предпринимает по
ездку в дагестан, результаты 
которой опубликует затем в 
своей газете под названием: 
«по восставшему дагестану». 
помимо прочих подробно
стей, в статье описывается и 
его незабываемая встреча с 
шейхом алигаджи акушин
ским.

а. Цаликов сообщает об 
огромном авторитете, ува
жении и почитании, которы
ми пользовался алигаджи. 
связанный со своим наро
дом неразрывными узами, 
он являлся его душой и ку
миром. перо талантливого 
публициста коснулось всего, 
что охватил его взор. исклю
чительно правдиво и абсо
лютно не гиперболизируя, 
Цаликов описал трепетные обстоятельства и де
тали этой встречи, включая и очень выразитель
ный портрет старого шейха.

итак, вот как описывает ахмед Цаликов шей
ха и свои впечатления от встречи с ним:

«средний рост, большая седая борода, мяси
стый нос, черные густые с проседью брови по
висли над небольшими глазами, глубоко впав
шими в орбиты. 

эти глаза смотрели внимательно и проница
тельно. 

от личности шейха действительно веет осо
бым светом, какимто ароматом благости. чув
ствуется, что этот человек является совестью 
того народа, из среды которого он вышел; что 
это, действительно, искатель на земле божьей 
правды, а не ханжа и святоша.

какоето особое благоговейное настроение 

охватывает присутствующих. глаза у всех бле
стят, на некоторых, наиболее экзальтированных, 
слезы.

один целует руку. другие прикладывают еще 
к руке алигаджи лоб.

очередь доходит до нас.
мелькает мысль, каким диссонансом будет 

наш отказ от того, что делают все люди со слеза
ми на глазах.

что выше – слиться с народом в его простой 
бесхитростной вере, что
бы жить и умереть с ним, 
или холодным гордым 
взглядом революционе
ра поколебать его детски 
наивную веру, и что дать 
взамен?

я подумал: – нужна ль 
тут наша революционная 
фронда? 

нет, не насилуя своей 
совести, во имя благого
вейного торжества мину
ты, я мог поцеловать руку 
этого благочестивого че
ловека.

если человек действи
тельно ищет на земле прав
ду, если он борется во имя 
идеала добра, если сердце 
его охвачено жертвенным 
огнем, перед таким чело
веком можно склонить го
лову.

и таким человеком казался всем старец али
гаджи.

видимо, те же чувства пробудились и в серд
цах других моих товарищей – все они подошли и 
облобызали руку шейха.

у алигаджи мягкая рука человека, который 
привык держать в ней книгу ученого, а не топор 
или кирку рабочего.

и вот факт совершился, выросло чувство не
довольства. ктото шептал: «приспособляешься. 
склонил голову», и едко смеялся.

алигаджи встал сам и усадил нас. рядом с 
ним поместился его сын. алигаджи плохо слы
шит, и сын говорит ему через трубку, которую 
алигаджи приставляет к уху.

ощущается какаято особая любовь сына к 
отцу и обратно, чувство столь редко показывае
мое в суровой обстановке горской жизни…».
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в этом году выставочный 
зал союза художников 
рд организовал экспози
цию памяти члена союза 

художников россии абдурахмана 
раджабова – «по родному краю». на 
стенах расположились его произ
ведения, созданные в разные годы. 
Ценители искусства убедились, что 
абдурахман раджабов за 45 лет соз
дал свой, неповторимый, стиль в 
искусстве. его живопись и графику 
отличают внутренняя теплота, в его 
работах много светлых и добрых 
красок. можно любоваться живыми 
портретами, красотой природы, разнообразием 
сельской архитектуры. ему было интересно про
ходить по узким тропинкам, наслаждаться летом 
холодной родниковой водой, проникаться вели
чием гор, чтобы потом показывать увиденное та
ким, каким оно есть. а природа в его произведе
ниях – самая лучшая о ней книга, написанная на 
особом языке.

выступая на открытии выставки, его друг, за
служенный художник россии альберт хаджаев 
отметил, что «абдурахман был весьма скромным 
человеком. он часто повторял фразу: «надо про
сто трудиться, а что касается творческих работ, то 
они сами скажут за художника: кто он, каков он?». 
и действительно, картины раджабова, будучи ис
полнены в реалистической манере, все же мно
гие из них романтизированы, что объясняется 
подсознательным желанием художника тракто
вать действительность в художественных обра
зах. поэтому многие его пейзажи были увидены 
и прочитаны глазами живописца». 

кстати, именно альберт хаджаев предложил 
провести персональную выставку работ раджа
бова в уютном выставочном зале, что и было  сде
лано 2 февраля – в день его рождения. в экспози
ции была представлена представлена 71 работа 
художника, в основном – живопись и графика. 
на выставку пришли и дети художника: старшая 
дочь улана и два сына – абдурашид и шахабудин. 

их присутствие внесло какуюто 
наполненность и теплоту, особую 
атмосферу. как отметил директор 
выставочного зала сх рд амирхан 
магомедов, «эта выставка показа
ла творчество раджабова с пози
ций признания зрелого мастера». 
художник владел разнообразными 
техническими приемами, ему уда
валось работать в разных жанрах. 
он пробовал себя в скульптуре – в 
2008 году создал памятник табаса
ранскому поэту юсуфу базутаеву, 
установленный в его родном селе.

первое серьезное представле
ние его работ состоялось в 1967 году, на респу
бликанской выставке, посвященной 50летию 
образования республики. помимо многократ
ного участия в городских и республиканских 
выставках, работы раджабова представлялись 
и на выставках художников юга россии (красно
дар – 2001г., сочи – 2008г.), получали прекрасные 
отзывы зрителей. много его картин хранятся в 
частных коллекциях не только дагестана, россии, 
но и в германии и турции. особый интерес пред
ставляют его работы: «крепость семи братьев и 
одной сестры», «покинутый аул», «весна в горах», 
«мальчик в кепке».

раджабов долгое время работал и в области 
монументального искусства (чеканка, мозаика, 
роспись) и торговой рекламы. в 70е годы он и 
его коллега майсум апчиев осуществили худо
жественное оформление магазина «тула» в ма
хачкале и музея боевой славы в дербенте. абду
рахман до последних дней своей жизни работал в 
детской художественной школе, передавал свои 
знания детям. увидев в своих детях способности 
художника, он помогал им воплотить мечту и дал 
простор их творческим замыслам, позволив рас
крыться таланту. из пятерых детей по отцовским 
стопам пошли трое – сыновья абдурашид, шаха
будин и дочь милана, которые окончили то же 
самое художественное училище, что и отец. их 
творчество тоже отличается сочетанием разных 

пирмагомед касимов

след абдуРахМана Раджабова
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 иСКуССтВо 
видов художественной деятель
ности. милана по специально
сти художникмодельер, абду
рашид увлекается дизайном, 
шахабудин – художественной 
обработкой металла. а старшая 
дочь раджабовых – улана не 
пошла по стопам отца, но зато 
достигла блестящих успехов 
в таком нетрадиционном для 
девушекгорянок виде спорта, 
каким является дзюдо. улана – 
неоднократная чемпионка даге
стана и россии, двукратная чем
пионка ссср среди студентов. 
она всегда болела за творческие 
успехи отца, а когда готовилась 
эта выставка, улана, которая со 
своей семьей живет в германии, 
специально приехала помочь 
в ее проведении. разумеется, я 
встретился с ней и на выставке, 
а затем – и в ее родительском 
доме. вот что она сказала: 

«в нашей семье папа был 
всеобщим любимцем. он давно 
мечтал организовать на высо
ком уровне персональную вы
ставку своих работ, но для этого 
нужны были средства, что было 
нелегко найти в многодетной 
семье. поэтому мы решили ис
полнить эту его мечту – в день 
рождения отца и к годовщине 
его смерти, чтобы оставить о 
нем благодарную память. те
перь и мы спокойны, спокойна и 
отцовская душа. хочется от име
ни всей нашей семьи выразить 
благодарность руководству со
юза художников рд, выставоч
ного зала, а также а.з. хаджаеву 
за оказанную помощь и мораль
ную поддержку в проведении 
нынешней выставки».

о раджабове как о талант
ливом художнике, хорошем 
педагогенаставнике, немало 
сказано добрых слов. извест
ный искусствоведхудожник 
сабир гейбатов писал, что «про
стота и непредвзятость – пожа

луй, самое редкое качество в 
сегодняшней художественной 
жизни – естественное свой
ство картин а.ш. раджабова… 
начиная с двух первых про
изведений цикла «остановка, 
придорожное кафе. зима. воз
вращаюсь домой» и «дорога в 
хучни», живописец вводит нас 
в круг своего художественно
го мира… передавая в карти
не «мой табасаран» радость от 
встречи с родиной, а. раджабов 
ярким звучным аккордом рас
крывает перед зрителем богат
ство своей живописной палитры 
в изображениях горных симво
лов, обрамляющих чашеобраз
ную долину, напоенную запахом 
и цветением растительности, 
контрастирующей с розово
красными оттенками в изобра
жении полей, находящихся за 
селением. произведения а. рад
жабова, безусловно, свидетель
ствуют о творческой зрелости 
талантливого живописца». 

приятны такие отзывы 
профессиона ловхудожников 
об этом человеке, я ведь тоже 
знал абдурахмана более трид
цати лет. он никогда не тратил 
свободного времени вхолостую, 
часто повторял: «жизнь на
столько интересна, но коротка, 
что трата драгоценного време
ни, бездельничая и расходуя на 
какието пустяки, – большое упу
щение. реальный смысл жизни 
заключается в том, чтобы быть 
самим собой, оставлять после 
себя какойто след». 

к счастью, абдурахману уда
лось оставить не только след, он 
успел устлать в искусстве широ
кую дорогу. в этой связи вспо
минается восточная мудрость: 
«не зря жил тот человек, кто 
посадил дерево, построил дом 
и вырастил сына». в этом отно
шении у абдурахмана тоже все в 
порядке. 
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жарко. мадани сидит под 
тенью тутовника, он полю
бил его еще в детстве. пло
ды его спасали мадани в 

голодном детстве, когда редко удавалось 
поесть досыта. с тех ранних лет тутовник 
стал его талисманом.

с годами дерево почти усохло. давным
давно его никто не поливает, все хуторяне 
ушли в аул, а точнее – «их ушли» в эпоху 
хрущевского эксперимента укрупнения 
колхозов и ограничений домашнего ско
та в частном хозяйстве. по мнению этого 
взбалмошного коммунистического хо
зяина советского союза, не было нужды 
людям при строительстве коммунизма 
иметь в личной собственности больше 
пяти баранов, одной коровы, одного те
ленка и одного осла. скверно, когда гла
вой страны становятся такие большие… 
что ж, советскому союзу не везло на руко
водителей… 

а горные хутора в дагестане после хру
щевских насильственных выселений хуто
рян зачахли, заросли бурьяном, разруши
лись от одиночества и тоски по людям. в 
Цумадинском районе очень много разру
шенных хуторов, и даже аулов. даже реч
ки и родники высохли без человеческой 
любви и заботы. а ведь тысячелетиями 
здесь шла полноценная, покрестьянски 
самодостаточная жизнь. по пятницам бо
лее 30 всадников дружно на своих конях 
из асатхве выезжали в гаквари на пятнич
ную молитву, где в этот день собирались 
со всех малых и больших хуторов более 
тысячи джигитов. как на кинокадрах пе
ред глазами мадани ярко оживали игры 
детей, скачки на лошадях, спортивные со
стязания…

много лет не был мадани в асатхве, но, 
даже живя в большом городе, во сне он 
частенько бывает здесь. и эти сны давно 

магомед абдулхабиров

под теньЮ тутовниКа…
стали для мадани духовной пуповиной и 
сладостным утешением. у него есть даже 
записи этих снов.

сегодня он в одиночестве сидел в груст
ных раздумьях под тенью одряхлевшего 
тутовника. поседевший мадани и высы
хающий тутовник были похожи друг на 
друга. они молча общались друг с другом. 
мадани гладил дерево, слезы катились из 
его глаз, не находя слов утешения для спа
сительного друга детства. мадани вдруг 
показалось, что тутовник благодарно на
клонился к нему и спросил: «а помнишь 
ли ты свое детство в асатхве?». и он отве
тил: «не только помню. я всегда здесь!».

… здесь было много всякой живности, 
а самое интересное – здесь было много 
детей. все дети весной, летом и осенью хо
дили босиком, а самые маленькие – в са
модельных брюках с разрезами в паховой 
области, ибо матерям, работавшим целы
ми днями на полях, некогда было менять 
запачкавшиеся брюки своих сорванцов… 
но сегодня не это занимает мадани. его 
безутешные думы прежде всего о маме. 
уже девять лет как ее не стало. всякий раз 
сын, приезжая в аул, привозил маме лимо
ны, бананы, ананасы и прочие заморские 
фрукты и сладости, редкие для тех лет, но 
мама умудрялась за несколько часов раз
дать все привезенное сыном больным или 
одиноким сельчанам, сиротам, которых в 
гаквари было немало.

… мама мадани была очень красивой. 
она была доверчивой и бесхитростной, 
что, к сожалению, печально отразилось 
на ее единственном малыше. этот дом 
и большое поле перед домом в асатхве 
принадлежали ее мужу, отцу мадани. те
перь это поле, бывшие в ауле дома зарос
ли бурьяном. жизнь в детстве кажется ма
дани очень далекой, будто инопланетной, 
хотя он и помнит ее в деталях. отец его, по 
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рассказам матери, был атлетически сло
жен; в те годы он был в ауле самым обра
зованным человеком, учителем, а также 
был очень заботливым и внимательным 
мужем и отцом. он не стеснялся прояв
лять публично свою заботу о сыне, что не 
очень было принято среди суровых гор
цев. но он рано ушел из жизни, слишком 
рано. в возрасте 25 лет его не стало, семья 
получила весть о гибели его на войне. 

а мама… в 21 год сайба осталась одна 
с двухгодовалым осиротевшим сыном. ее 
брат измаил, будучи главой рода и очень 
почитаемым человеком в ауле, волновал
ся за судьбу своей младшей сестры и пле
мянника. чем и как им помочь? не спра
шивая мнения своей сестры, через два 
года после смерти ее мужа, по настоянию 
ходоков, он согласился выдать сестру за
муж за грубоватого хуторянина… и это 
было вполне по горским традициям, ибо 
женщины в горах тогда почти не имели 
право голоса и выбора.

тутовник… под его тенью мадани си
дел неподвижно уже более двух часов. 
друзья его ждали у водопада, где жарили 
форель. ее тут пока еще водится много. он 
не торопился. его будто магнитом притя
гивало к тутовнику. горькими воспомина
ниями наполнялось его сердце. он сидел 
под тутовником и смотрел на отцовский 
дом, а точнее – на те камни в фундаменте, 
что остались от родовой сакли. мадани не 
помнил своего отца, но зато на всю жизнь 
запомнил отчима. 

многое повидал мадани за свою боль
шую жизнь, но не встречал он более же
стокого человека, чем отчим, хотя при
шлось ему поработать в студенческие 
годы медиком даже в тюрьме строгого 
режима. отчим часто впадал в состояние 
беспричинной ярости. в такие часы он 
представлял опасность для окружающих. 
мадани не раз слышал от озверевшего 
отчима слова: «выгоднее чесоточного яг
ненка кормить, чем сироту». а ведь кор
мила сына его мама. а отчим жил на всем 
готовом, что осталось от отца мадани. 

…сакля в асатхве – всегото две ком
наты: одна большая, с выходом прямо на 
улицу. на единственном небольшом око
шечке в ее каменной стене натянута брю

шина быка. тогда стекло еще не дошло до 
жителей этих вершин. высохшая брюши
на или стенка мочевого пузыря света не 
пропускали, но зато указывали на насту
пление рассвета или сумерек, время со
вершения утренних и вечерних молитв. 
в те годы и часы не дошли до хуторов. в 
центре комнаты, удерживая крышу, стоял 
толстый деревянный столб с большими 
гвоздями для ведра, кастрюли и кружек. а 
в углу комнаты на большой цепи висел чу
гунный котел. Цепь прикреплялась к же
лезному стержню на потолке, а дым ухо
дил в открытое отверстие крыши. а чтобы 
дождь или снег не попадали в котел или в 
комнату, над отверстием этим устраивали 
полуметровую пирамиду с боковыми от
верстиями, а на ней устанавливали камен
ную плиту. над огнем в очаге укрепляли 
чугунный треножник, на нем устанавли
вали кастрюлю. вокруг очага по вечерам 
собиралась семья, и нередко – вместе с 
соседями. 

у второй внутренней комнаты окна в 
стене не было, оно было в потолке, кото
рый служил крышей сакли. оно тоже было 
затянуто брюшиной или стенкой мочевого 
пузыря быка или коровы. окно на крыше 
располагалось косо, поэтому для защиты 
из камня строили на крыше нечто вроде 
косо расположенной пирамиды. в очаге 
жарили картошку, кукурузу, изредка мясо, 
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пекли вкусный кукурузный хлеб. в асат
хве шла своя жизнь. и здесь люди влюбля
лись, создавали семьи, растили детей, по
могали друг другу, старились и уходили в 
мир иной. умерших или погибших хуторян 
хоронили на сельском кладбище.

четырехлетнему мадани непонятно 
было появление чужого человека в их 
доме. отца он не помнил, но и отчима в ка
честве отца не воспринимал. маленькому 
мадани каждодневно поручалось пасти 
овец, козлов, коров, ослов. это было при
вычным занятием всех хуторских детей. 
непривычным было лишь глумление от
чима над маленьким мадани. рыжий, что 
очень редко встречается среди горцев, 
этот человек, – это существо с львиным 
лицом – сразу же стал демоном и дьяво
лом для болезненного мадани.

мадани не всегда угадывал, за что бу
дет наказан, но никогда не сомневался, 
что будет избит, ибо глумления отчима 
над ним были каждодневными, изощрен
ными и почти ритуальными. отчим был 
иезуитски изобретательным по части 
способов причинения боли пасынку и его 
унижения. удар по рукам или спине пал
кой или раскаленным крючком для раз
мешивания горячих углей в очаге были 
привычными за второй кусок сыра или 
мяса. поэтому мадани постоянно не до
едал, рос слабеньким и отставал в росте 
от своих сверстников, хотя в его роду по 
отцу и матери все были крупными. позже 
в школе его даже освобождали поэтому от 
занятий по физкультуре.

наиболее страшным наказанием для 
мадани был удар головой об стену, при

косновение горячими углями к пальцам 
ног, лежание на глиняном полу с мешком 
на спине…

мама не знала об этих муках сына. от
чим с львиным оскалом частенько преду
преждал его: «если расскажешь матери, то 
зарежу тебя и маму». мадани страшно бо
ялся – такое вполне могло произойти, ибо 
отчим был маниакально жестоким челове
ком. в подтверждение своих угроз отчим 
не раз приставлял нож к его подбородку, а 
один раз даже его вонзил. потекла кровь. 
рану замазали пеплом. а маме после воз
вращения ее с поля отчим объяснил, что 
ее неуклюжий сыночек ударился подбо
родком о булыжник. мама не была роб
кой, но, к сожалению, была доверчивой. 
и она поверила в эту ложь. а у мадани 
остался шрам на подбородке – как память 
о дьяволе в человеческом обличии.

испытывать этот ад мадани пришлось 
с четырех лет. странным ему кажется, что 
он не умер в детстве от издевательств, а 
сохранил способность радоваться, лю
бить и даже улыбаться, хотя он никогда ни 
при каких ситуациях не смеялся в полную 
силу. его улыбка всегда была сдержанной, 
ибо муками детства была пропитана вся 
его жизнь. 

уразабайрам и курбанбайрам – боль
шие и трепетные праздники. в эти дни 
можно с любимыми друзьями зайти в 
любой дом и поесть все, что захочешь. и 
сколько хочешь! он любил эти два празд
ника. другихто праздников в горах не 
было. детей в любом доме принимали с 
радостью, ибо горцы считали их безгреш
ными посланниками бога. приходили 
дети и в семью мадани. но однажды по
сле их ухода отчим воткнул горячие щип
цы в спину мадани. это тоже произошло 
в отсутствие матери. и рубцы до сих пор 
остались на его спине.

в отчаянии от безысходности, постоян
ного унижения он решил однажды пойти 
к водопаду, чтобы прыгнуть с утеса в про
пасть. своими переживаниями мадани ни 
с кем не делился. когда стемнело и хуторя
не пошли на вечернюю молитву, мадани 
пошел к водопаду, который называли вол
чьим изза его мощи. чем дальше шел, тем 
больше нарастал страх. когда же подошел 
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к утесу, мадани совсем испугался высоты 
и темноты ущелья. что делать? ночь. воз
вращаться домой он тоже боялся… 

после молитвы встревоженная мама 
пошла по хутору искать сына. никто его 
не видел. растерянность и шок. такое не 
случалось в асатхве. все взрослые хуто
ряне вышли с зажженными палками из 
смолистых деревьев, ибо и фонарей тогда 
в горах не было. ходили по берегу реки. 
благо луна уже взошла. мальчишку не 
нашли, а ему исполнилось всегото пять 
лет! всю ночь его искали. ходили к имаму 
ашику и даже к гадалке хати. мама была 
на грани безумия. лишь отчим оставался 
невозмутимым, выпил и лег спать. гак
варинцы не помнили, чтобы когдалибо 
ребенок пропадал в их ауле. все были в 
растерянности… 

ранним утром безутешная и не спав
шая всю ночь сайба вошла в сарай, чтобы 
накормить и подоить коров. от увиден
ного мама оцепенела: ее сын спал в стой
ле, сопел перед мордашкой его любимой 
коровы. корова не бодала, а стерегла его! 
мама улыбалась и плакала. сын проснул
ся, обнял маму, показал на рану и вол
дыри на спине… рассказал все. впервые 
рассказал.

от сарая до дома дорога коротка. сай
ба шла с сыном рядом, а в руке несла то
пор. она была полна решимости убить 
мужа этим топором за все его злодеяния, 
разрубить голову спящего демона. но ее 
с сыном и топором в руках заметил сосед 
осман. ему, изумленному, сайба расска
зала о драме своей жизни. осман давно 
догадывался о ее нелегкой доле, и хоро
шо, что эта встреча состоялась. осман от
личался житейской мудростью. он при
гласил сайбу с сыном к себе, накормил. 
мадани уложил спать и спросил сайбу:

– ты намерена жить с ним после этого?
– нет! – решительно ответила та.
осман попросил сайбу оставаться у 

него дома, а сам пошел к ее мужу. «мне 
все известно о твоих издевательствах 
над сыном сайбы. ты – не человек и ты 
лишил себя права жить среди людей. бог 
спас сегодня асатхве от большого греха 
и крови. я поговорю с дядей и родствен
никами мадани, попрошу, чтобы они 

не казнили тебя, ибо, если они узнают 
правду, то не жить тебе, гунаш! этот дом 
не твой и вещейто у тебя своих нет. мой 
тебе совет: уйди сейчас же из асатхве и 
не возвращайся никогда больше в дом 
сайбы. иди в хутор гаку, вдове айзе, к ко
торой ты, оказывается, тайно повадился 
ходить. уходи сейчас же, сию минуту».

никто и никогда не перечил осману в 
асатхве. гунаш, понурив голову, вымол
вил исламские слова о разводе с сайбой 
и ушел.

… много лет прошло с той поры. но 
об этом другие повести… гунаш много 
пил и умер рано. повзрослевший к тому 
времени мадани размышлял: идти ли на 
похороны своего мучителя? вопрос был 
не простым, ибо в горах не принято не 
ходить на похороны. да и по исламским 
канонам всему судья – аллах! и он пошел, 
простил, но не забыл. с тех времен боль 
всех сирот стала болью сердца мадани. 
с тех пор предостерегает он одиноких 
матерей и отцов быть предельно изби
рательными в выборе нового друга или 
подруги. 

зазвонил мобильник: друзья звали 
мадани на обед. и он встал. с нежностью 
погладил кору тутовника, сказал ему на 
прощание: «спасибо тебе, родной мой. 
может, еще встретимся! а если нет, то 
мне хочется, чтобы на моей могиле дру
зья посадили твою веточку…».

 Это было недаВно, Это было даВно... 



40

 ВоСПитание 

– С такими веселыми, озорными 
мальчишками и девчонками вам, вид-
но, не приходится скучать?

– да, с ними не заскучаешь. но очень 
уж ответственно надо работать: дети 
разносторонних талантов требуют к 
себе больше внимания. дело в том, что 
наших учащихся отличают такие чер
ты характера, как любознательность, 
впечатлительность, поиск всего ново
го, стремление его освоить. и это хоро
шо, ведь в недалеком будущем им суждено стать 
опорой общества и определять развитие страны. 
поэтому наши педагоги часто напоминают им: 
«хорошо учитесь, получайте достойное образо
вание, нужную специальность, берегите лучшие 
традиции нашего народа». наш дворец детско
го творчества за 75 лет пережил все потрясения 
времени. несколько раз менялось и его название 
– дом пионеров, дворец пионеров и школьников, 
республиканский дворец пионеров, муници
пальный образовательный центр. в 2002 году по 
распоряжению главы столичной администрации 
его переименовали в муниципальное учрежде
ние дополнительного образования – дворец дет
ского творчества махачкалы. правда, дело не в 
названиях, а в качестве проводимой работы. 

– Что имеется в виду под словом «дополни-
тельное»?

– под ним понимается мотивированное об
разование, которое получает школьник сверх 
основного, – позволяющее ему реализовать 
устойчивую потребность в познании, творчестве, 
максимально раскрыть себя, самоопределиться 
предметно, социально, личностно. в концепции 
модернизации российского образования под
черкнута важнейшая роль таких учреждений, 
как одного из определяющих факторов развития 
склонностей и интересов детей и молодежи. за
мечу, что система дополнительного образования 

в ее новом качестве развивается в стра
не на протяжении уже более 10 лет. что 
касается работы нашего дворца детско
го творчества, то мы тоже определили 
для себя эту стратегическую цель.

– И как ее достичь?
– нужно проводить социологические 

исследования среди учащихся и их ро
дителей, чтобы выявить запросы на до
полнительные образовательные услуги 
и воспитания, усилить содержательную 

часть учебы, предоставить учащимся такие услу
ги на основе самоопределения и требований 
родителей, разработать и реализовать целевые 
программы по различным направлениям дея
тельности. кроме этого, мы оказываем методиче
скую помощь педагогам дополнительного обра
зования, учителям, вожатым, создали для этого 
научнопрактическую и научнометодическую 
базу.

– Какие направления эта помощь охватывает?
– мы работаем по девяти направлениям: ху

дожественноэстетическое, физкультурноспор тив
ное, военнопатриотическое, декоратив но  при  клад
ное, социальнопедагогическое, эко логическое, 
культурологическое, спортивнотехническое и ра
бота с детскими общественными организациями. 
на базе нашего дворца функционируют 28 студий, 
а также школа мастерства вожатого, где вожатые 
разных школ города познают азы самоуправления 
детских общественных организаций. 

– есть ли результаты?
– к примеру, военнопатриотический клуб «тебе 

доверяет родина» на всероссийском конкурсе 
«растим патриотов в россии» отмечен дипломом 
первой степени и медалью. наши учащиеся на 
международном фестивале «детство без границ» 
удостоились двух первых мест, а на республикан
ском конкурсе юные гитаристы завоевали первое 
и второе места. учащиеся клуба «лидерм», студий 

отКРЫть детЯМ душу…
заведение это детское, однако по возрасту его никак не назовешь 

таковым: в этом году махачкалинскому дворцу детского творче-
ства (ддт) исполняется 75 лет. его успехи не нуждаются в рекламе – 
достигнутые результаты говорят сами за себя. наш корреспондент 
встретился с директором ддт л.Ю. СултаноВой.
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«юный журналист» и «изо» награж
дены дипломами первой, второй и 
третьей степени (соответственно) в 
открытом конкурсе детского фонда 
оон (юнисеФ) и всемирного банка. 
это хадижат абдулагатова, мари
на тонаева и саида гучалова. клуб 
«лидерм» занял третье место в ре
спубликанском конкурсе по профи
лактике экстремизма в молодежной 
и подростковой среде. учащаяся 
студии «лира» азиза ахмедова вы
шла на первое место в конкурсе 
«белые журавли», анжела умарие
ва на республиканском вокальном 
конкурсе «песня о россии» заняла 
второе место. участники ансамбля 
«школьные годы» в городском кон
курсе гитаристов награждены ди
пломом первой степени. неплохие 
результаты и в ряде других конкур
сов («камертон», «очаг мой – род
ной дагестан»…).

– есть ли что новое в таком 
сложном деле, как воспитание па-
триотизма?

– военнопатриотический клуб 
«тебе доверяет родина», филиалы 
которого есть в 24 школах махачка
лы, насчитывает более 3500 человек. 
руководит им заслуженный учитель 
рд, полковник в отставке владислав 
александрович заланский. особое 
внимание уделяется состязательно
сти, направленной на развитие воле
вых и физических качеств ребят. они 
знакомятся с бытом, повседневной 
жизнью военнослужащих, со стрел
ковым оружием, техникой, приобре
тают навыки в разборкесборке ору
жия, изучают воинский устав, учатся 
метать гранаты и стрелять из пнев
матической винтовки, выполняют 
упражнения по стрельбе из автома
та. и посещаемость занятий в клубе 
с каждым годом растет. как растет и 
интерес к будущей военной службе. 
если в 2006 году в военные инсти
туты поступили 56 наших учащихся, 
то в 2009 году их число увеличилось 
до 74. кстати, клуб имеет свой гимн, 
герб, флаг. членам клуба предостав

лено право внеконкурсного посту
пления в военные вузы россии, они 
имеют право выбора вида службы 
в вооруженных силах. приятно, 
что 4 активиста клуба награждены 
медалью «патриот россии», а клуб – 
дипломом первой степени – во все
российском конкурсе «готовим па
триотов россии».

– А чем занимаются члены клу-
ба «Лидер-М»?

– этот подростковый клуб функ
ционирует с 2000 года. основной 
целью его воспитанников является 
формирование представлений о ли
дерстве, основах организаторской 
деятельности. в нем занимаются ли
деры детских общественных объе
динений из школ советского района 
махачкалы в возрасте 1317 лет. за 11 
лет работы воспитанники клуба при
няли участие во многих мероприя
тиях городского и республиканского 
уровня, ежегодно участвуют в бла
готворительных акциях «новогод
ний подарок малышам», «пеликан», 
«подарок солдату», выезжают в во
инские части. ребята наши активно 
занимаются в спортивных секциях, 
участвуют в соревнованиях разного 
уровня, занимают призовые места, 
становились даже победителями 
ряда чемпионатов страны и юга рос
сии. особенно впечатляют успехи по 
каратэдо. например, айшат хазуе
ва (12 лет) – трехкратная чемпионка 
россии, муртазали исмаилов (13 лет) 
– чемпион россии и победитель меж
дународного турнира, али нурмаго
медов (14 лет) – чемпион россии… у 
нас есть и другие чемпионы. 

– неужели у вас нет проблем?
– конечно, они есть. главная 

проблема – отсутствие средств для 
приобретения национальных ко
стюмов. при проведении городских 
конкурсов она выходит на первый 
план. очень надеемся на помощь 
спонсоров. 

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМов
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на новогодний утренник шесть одно
классников моего сына (включая 
его самого) явились в костюмах 
бэтмена. помимо этих клониро

ванных летучих мышей у елки плясали су
пермен, человекпаук, черепашканиндзя 
по имени леонардо, парочка зорро и 
мушкетер. тем, кто сейчас недоуме
вает – к чему это я про новый год, 
когда весна уж на дворе, отвечу, 
что я совсем не про новый год. 
меня волнует, почему вдруг 
наши дети из мишек и зайчи
ков мутировали в пауков и 
черепах. причин тому, как мне 
думается, несколько.

помните, что стало тво
риться с детьми всего мира, 
когда вышли первые книги о 
гарри поттере? новостные 
ленты чуть ли не каждый 
день сообщали о выпрыг
нувших с балкона школь
никах, вообразивших себя 
юными магами; шляпы, 
плащи, волшебные па
лочки и даже круглые о ч к и 
в стиле гарри сметались с п о л о к 
магазинов, а появление каждой новой 
части «поттерианы» сопровожда л о с ь 
гигантскими очередями возле книжных мага
зинов и впоследствии кинотеатров. психологи 
утверждают, что сама по себе поттеромания не 
несет большого вреда. как и переодевание в су
пермена, бэтмена, и даже черепахумутанта по 
имени леонардо. все дети проходят через по
добные ролевые игры, и должно настораживать, 
если они в них по какимто причинам не играют. с 
точки зрения психологов, разницы между играми 

в чапаева с сооружением из подручных средств 
его знаменитой бурки и преображением с помо

щью того же маминого платка в поттера с его 
плащом – никакой. пока нет желающих испол
нять роль «беляка», «фашиста» или, как в наше 
время, шредера и джокера, воландеморта и 

прочих инфернальных злодеев, – мир может 
спать относительно спокойно. пусть себе 

машут шашкой и волшебной палочкой во 
имя торжества справедливости. ибо ве

рят, что она непременно долж
на восторжествовать, то есть, 
представление о мире у детей 

пока еще правильное. 
и тот факт, что именно гарри пот

тер и иже с ним выбираются детьми в ка
честве образцов для подражания, дока
зывает, что это действительно хорошие, 
правильные сказки. дети со своим практи
чески первобытным сознанием очень хо
рошо понимают, чувствуют, ощущают эту 
внутреннюю составляющую сказки. просто 
гарри – такой обычный с виду тихий маль

чик, или супермен – в миру скромный 
журналист, или бэтмен, у которого на 

самом деле нет сверхспособностей, 
он просто хорошо экипирован и в 
его распоряжении новейшие техни

ческие разработки – ближе современным 
детям, играть в них им интереснее. главное, что
бы не заигрывались и не прыгали с балконов. а за 
этим уже должны следить мы, взрослые. 

но мы, видимо, следим недостаточно хорошо. 
хотя это еще не самое страшное. куда страшнее, 
что мы сознательно пытаемся уйти от ответствен
ности за собственных детей. 

вы заметили, как выглядят современные дет
ские книжки? они яркие и красивые, их так и хо
чется взять в руки. берем – и видим, что пестрые 

влада бесараб

жили-бЫли бЭтМен 
и снежнаЯ КоРолева…
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пермен, человекпаук, черепашканиндзя 
по имени леонардо, парочка зорро и 
мушкетер. тем, кто сейчас недоуме
вает – к чему это я про новый год, 
когда весна уж на дворе, отвечу, 
что я совсем не про новый год. 
меня волнует, почему вдруг 
наши дети из мишек и зайчи
ков мутировали в пауков и 
черепах. причин тому, как мне 
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ленты чуть ли не каждый 
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никах, вообразивших себя 
юными магами; шляпы, 
плащи, волшебные па
лочки и даже круглые о ч к и 
в стиле гарри сметались с п о л о к 
магазинов, а появление каждой новой 
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нять роль «беляка», «фашиста» или, как в наше 
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и тот факт, что именно гарри пот

тер и иже с ним выбираются детьми в ка
честве образцов для подражания, дока
зывает, что это действительно хорошие, 
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журналист, или бэтмен, у которого на 
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картинки, зачастую плохо срисованные из из
вестных мультфильмов, а также наклейки и рас
краски, втиснутые под эту же обложку, не остав
ляют места главному – тексту. все чаще издатели 
стали сокращать даже народные сказки, чей текст 
давно стал каноническим. в качестве иллюстра
ции особенности детского (чистого) восприятия 
в университете нам приводили «колобка». дети 
не любят, когда родители пытаются сократить пе
сенку колобка («я от бабушки ушел, я от дедуш
ки ушел...»), и требуют исполнять ее полностью, 
потому что чувствуют глубинный, сакральный 
смысл, содержащийся в этой песенке, которая 
на самом деле древнее заклинание. потом, когда 
у меня появился собственный ребенок, я имела 
возможность проверить эту теорию на практике. 
оказалось, что действительно не терпят и, дей
ствительно, требуют. 

но нынешним издателям не до учета особен
ностей детского восприятия, поэтому они сокра
щают текст, упрощают сюжет и переписывают 
концовку. чтоб и волки сыты были, и бабушки 
целы, и русалочка не страдала изза неразделен
ной любви… нет, на полках книжных магазинов 
есть и классические издания с хорошими ил
люстрациями, но стоят они на порядок дороже 
«адаптированного» варианта. 

мы предпочитаем свежее мясо заморожен
ному соевому суррогату, потому что заботимся 
о своем здоровье. тогда почему же мы скупаем 
офсетные книжки с аляповатыми картинками, где 
«дюймовочка» помещается на двух страничках, а 
«снежная королева» на трех? потому что нам не
когда, мы стараемся не заморачиваться, у нас и 
так много дел. только вот, продолжая гастроно
мические аллегории, если отравиться недобро
качественным мясом – организм сразу начнет 
бунтовать: тошнота, температура. нам этих про
блем не надо, поэтому мы следим за качеством 
пищи. а травить своего ребенка плохими книж
ками можно?.. 

сначала не обращаем внимания на то, что 
чадо круглые сутки торчит перед телевизором, 
более того, ставим отдельный телевизор и DVD
проигрыватель в детскую, чтобы не мешал нам 
торчать перед нашим «взрослым» телевизором. 
регулярно покупаем новые диски, водим в кино 
исключительно на премьеры очередной версии 
очередного детского блокбастера. из детской ли
тературы в доме только «кастрированные» сказ
ки и комиксы; носочки и футболки, тетради и пе
налы выбираются с изображениями супергероев 

– и однажды – караул! куда смотрит школа – мы 
растим поколение монстров!!! они жестокие, они 
агрессивные, для них нет ничего святого, у них 
ограниченный кругозор – срочно сжечь комиксы, 
размагнитить диски и запретить, наконец, пере
дачу «дом2», потому что это поколение еще и 
безнравственное!..

а может, наоборот? может, это не детское со
знание мутировало за последние годы, а наше 
общество? и для его спасения срочно требуются 
супергерои – сильные, мужественные, отчаян
ные, нарушающие правила. но в конечном итоге 
борющиеся за добро. ведь не мишки, зайчики и 
гномики спасут мир! не от них же требовать му
жественности. просто, дети это поняли раньше 
нас, поэтому и нарядились в плащи и маски. 

еще одна важная, на мой взгляд, особенность, 
подмеченная на том же утреннике, – сменить ко
стюмы пришлось только мальчикам. девочки, по
прежнему, как когдато их мамы и бабушки, были 
наряжены во чтото белое, воздушное и блестя
щее. пусть не из двадцати слоев накрахмаленной 
марли, ну так, и времена нынче не те, чтоб марлю 
на такое дело переводить. на этих девичьих наря
дах не экономят, каждый родитель хочет видеть 
свою дочь сказочной принцессой. пусть немно
го избалованной и капризной, но нежной и жен
ственной. потому что нашему обществу, наряду с 
мужественностью, катастрофически не хватает и 
женственности. 

на какомто этапе жизни принцессы стано
вятся королевами: прячут подальше воздушные 
платья, перестают мечтать о воздушных замках и 
начинают закладывать фундамент замка вполне 
реального. а какие черты присущи сказочным 
королевам? правильно – властность, категорич
ность, независимость, но в то же время дально
видность и практичность. на королевах держится 
сказочный миропорядок. но девочкам этого пока 
лучше не знать. пусть маленькие принцессы кру
жатся вокруг елки в своих пышных платьях, ко
торые безжалостно топчут бэтмены и человеки
пауки. 

сосед, которому далеко за 70, в те редкие дни, 
когда выбирается в город, каждый раз удивляет
ся, почему в маршрутках столько женщин. «куда 
они все едут?!» – недоумевает почтенный акса
кал. на работу, дедушка. «а где же их мужья?..» а 
их мужья, дедушка, в костюмах бэтменов сидят 
дома перед телевизором, следят за новостями – 
вдруг там скажут, что мир в опасности и его нуж
но срочно спасать…
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вам приходилось задаваться  
вопросом: кто такие анима
торы и чем они занимаются? 
некоторые считают, что это те 

взрослые люди, которые в свои двадцать 
лет до сих пор считают себя детьми и гото
вы смотреть мультики с утра до ночи... 

аниматор и на самом деле чемто по
хож на ребенка. он может вести себя наи
вно и размышлять так и среди своих еди
номышленников. но на самом деле это 
обыкновенный человек с обыкновенны
ми проблемами и во
просами в своей жиз
ни. он так же учится, 
как все студенты, рабо
тает, как все взрослые 
люди... у него есть се
мья, домашние заботы, 
проблемы на работе 
или в учебе... 

но если человек по
шел в аниматоры, то это 
не случайно. и было бы 
совсем неплохо иметь 
студию, с профессиональным подходом к 
такому виду творчества. тем более сегод
ня, когда иностранные мультики заполо
нили экран маленького зрителя. нельзя 
забывать, что персонажи мультипликаци
онных фильмов демонстрируют ребёнку 
самые разные способы взаимодействия 
с окружающим миром. они формируют 
у малыша первичные представления о 
добре и зле, эталон хорошего поведе
ния. я и сегодня в каждом милиционере 
вижу образ дяди степы. но как жаль, что 
российские и дагестанские, в том числе, 
сюжеты ушли на второй план. возмож
но, благодаря новым проектам нам все 
же удастся совершить прорыв, и донести 
до юного зрителя дагестанскую само
бытность, фольклор, обычаи и традиции 
родного края.

и вот в махачкале прошла презента

малика курбанова

МультиК made in dagestan
ция проекта мультстудии «арттерек». она 
представила творческую молодежь скФо: 
аниматоров, дизайнеров, художников, ки
норежиссеров – для привлечения инве
сторов к молодым талантам, привлечения 
молодежи к творчеству. автором проекта 
стала анастасия агаркова, участница мо
лодежного форума «машук2010», уро
женка осетии. юный дизайнер, аниматор 
выиграла грант благодаря новаторской 
идее – она предложила провести на север
ном кавказе мультфестиваль. посмотреть 

ее творения пришли 
известные художни
ки, звукорежиссеры. 
на экране они смогли 
увидеть не только ани
мацию в 2D, но и черно
белое мультипликаци
онное кино. анастасия 
– выпускница ставро
польского училища ди
зайна. со студенческой 
скамьи девушка меч
тала реализовать себя 

в анимационном творчестве. тогда она 
уже была награждена почетным знаком 
святой татианы – за создание своего пер
вого мультфильма по мотивам одной из 
библейских притч. мультфильмы всегда 
были ее стихией. по ее мнению, в настоя
щее время наша страна испытывает недо
статок этого вида искусства несмотря на 
то, что здесь колоссальный простор для 
творчества. «мне близко искусство ани
мации, это моя профессия, и поэтому про
блемы в этой сфере, которые сегодня все 
чаще приходится наблюдать, я принимаю 
близко к сердцу, – говорит анастасия. – 
на северном кавказе много талантливых 
людей, профессионально занимающихся 
анимацией, но о них, к сожалению, никто 
не знает. и цель моего проекта – возро
дить интерес к этому незаслуженно забы
тому жанру, раскрыть его неизведанные 
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возможности, приобщить к этому виду 
творчества не только рядовых граждан, 
но и привлечь инвесторов, чтобы искус
ство анимации получило новую жизнь». о 
том, как все начиналось и о планах реали
зации мультстудии рассказали Анастасия 
и ольга АГАРКовы.

ольга: – после того как анастасия за
няла первое место во всероссийском кон
курсе мультфильмов в санктпетербурге, 
пришла идея объехать семь регионов 
скФо в поисках молодых и талантливых 
художников, дизайнеров. удалось со
брать 35 авторских работ. это уникальное 
собрание. в москве очень хотели ознако
миться с работами, но мы решили прежде 
показать их дагестану. нам звонят из раз
ных городов россии, просят отправить на 
просмотр работы, а они нам – творения 
своих авторов, что будет развивать дви
жение молодежной анимации.

– Почему вы решили реализовать 
свой проект именно в Дагестане?

ольга: – мы очень любим дагестан. и 
именно здесь собран весь колорит север
ного кавказа. и только находясь здесь, в 
центре кавказской культуры, удастся соз
дать именно такой мультфильм, который 
можно выдвинуть на премию оскар. что 
мы и собираемся сделать. в нем будут по
казаны лучшие качества кавказа: нацио
нальные традиции, обычаи.

Анастасия: – надеемся, что в реализа
ции такого масштабного проекта примут 
участие представители местной и респу
бликанской власти, представители бизне
са. без их помощи не обойтись. неравно
душных зрителей мы также приглашаем к 
сотрудничеству.

– Говорят, что сегодня нет хороших 
мультфильмов...

Анастасия: – показ свидетельствует, 
что мультфильмы есть, и авторы есть. хоть 
фильмы и небольшие, по однойдве мину
ты, но каждый мультфильм – это большой 
труд. одна секунда мультфильма делается 
деньдва, одна минута – два месяца. алек
сандр петров получил «оскара» за двад
цатиминутный мультфильм, который он 
снимал десять лет. сегодня техника позво
ляет сделать это быстрее. дети растут на 
мультфильмах. это будущее россии. Цель 

проекта – создать качественные, социаль
ные мультфильмы. их будут делать моло
дые специалисты, и поэтому мультфиль
мы будут интересны всем возрастам.

– Чего не хватает для воплощения 
проекта?

ольга: – допустим чечня начала вопло
щать проект мультстудии с денег и обо
рудования, мы же начинаем с авторов и 
сценариев. пока у нас нет оборудования 
и помещения, но есть таланты. есть до
вольно именитые и опытные художники, 
фотографы, которые готовы приехать и 
провести мастерклассы для молодых. 
профессиональных фотографов в даге
стане тоже надо готовить. анастасия про
ходила мастерклассы по технологии фото
графии у французского художника лорана 
милле. когда проект будет реализован, мы 
пригласим их к нам, они обязательно дадут 
мастерклассы нашим ученикам.

– Как вы находите авторов?
Анастасия: – если раньше приходилось 

нам их искать, то сегодня они сами находят 
нас и присылают свои работы. тематика их 
разнообразна – от духовнонравственной 
до юмористической. 

– Ближайшие планы...
– планируем поездку по республикам 

северного кавказа с презентацией со
бранных мультфильмов. в поездке мы на
деемся обогатить корзину новых проек
тов, эмоций и оценить реакцию зрителя. 
заключительный показ будет проходить в 
пятигорске. 

 ВоСПитание 
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 КВн 

уже 22 года подряд в сочи про
ходит международный фести
валь квн. «кивин2011» со
брал в этом городе 725 команд 

из россии, а также из германии, прибал
тики, украины, белоруссии и грузии. Фе
стиваль продолжался две недели и прохо
дил в три тура, в нем принимали участие 
известные всем команды «каzахи», «бак
соучастники», «триод и диод», «25ая» и 
многие другие.

что в этом году творилось в сочи, 
сложно передать словами. город кишмя 
кишел квнщиками и их болельщиками. 
казалось, невозможно встретить в горо
де ни одного человека, у которого на гру
ди не висел бы бейдж с надписью «квн». а 
уж ситуацию в гостинице «жемчужина» и 
вовсе не описать – здесь каждый год жи
вут сплошь квнщики, а это толпы людей 
самых разнообразных национальностей 
и вероисповеданий, это непрекращаю

щаяся суета, 
репетиции, са
мый невообра
зимый рекви
зит и, конечно, 
отличное на
строение.

дагестан на 
нынешнем со
чинском фе
стивале квн 
представляли 4 
команды – «по

саидат лугуева

дагестансКое
«посольство 

МосКвЫ»
сольство москвы» (сборная дагестана), 
«южная братва» (дгпу), «городские дви
жения» (дгинх), «дети чистого города» 
(избербаш). 

мне посчастливилось попасть на этот 
фестиваль в составе команды квн «по
сольство москвы», которая за четыре с 
половиной минуты, отведенные на вы
ступление, успела показать такие конкур
сы – приветствие, биатлон и домашнее 
задание. в составе команды играл небез
ызвестный в среде дагестанских журна
листов и общественных деятелей ренат 
турабов, чей выход на сцену с фразой: 
«квн – игра для молодых и красивых... 
прощайте!», стал лучшей шуткой высту
пления. 

изначально мне сложно было привы
кнуть к тому, что вокруг меня постоянно 
носились люди в костюмах огурца, из
вестные лица с первого канала, журна
листы; и все они оперировали странны
ми терминами, вроде: «отличный гэг», 
«придумай коду!», «занеси текстовуху!» и 
самое страшное – «вас порежут!». 

и потом ведь в сочи хочется одного – 
отдыхать. но не тутто было! квновский 
график – злой и беспощадный, репети
ции здесь не прекращаются никогда! 
однако все это делается не зря: сегодня 
талантливые квнщики востребованы как 
никогда. андрей чивурин, редактор выс
шей лиги квн отметил, что «в этом году 
появилась парочка команд, которые уди
вили и стали новым течением в квн». и 
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михаил гуликов, редактор премьерлиги 
его поддержал: «несмотря на то, что не
которые команды разочаровали, в целом 
все было достаточно позитивно». а на
стоящим открытием фестиваля2011 ста
ло выступление команды квн «сергеичи» 
(уфа). зал рукоплескал стоя, а актера вы
зывали на поклон. 

конечно, самый главный персонаж фе
стиваля – александр васильевич масля
ков, царь и бог квндвижения, который 
во время фестиваля отметил: «я хорошо 
устроился, я 50 лет живу замечательно, 
интересно, разнообразно. я имею воз
можность знакомиться с представителя
ми – я уже даже запутался – какого ко
личества поколений. это здорово, я сам 
себе завидую».

кстати, с александром васильевичем 
хорошие отношения поддерживает даге
станец шуми шабатаев.

шуми данилович известен дагестан
ской общественности как директор 
«махачкалинских бродяг», автор таких 
проектов, как «мультипликация на язы
ках народов дагестана», дагестанские 
открытки, креативная медиагруппа 
«пос мос» и другие. сегодня ш. шабата
ев является действующим директором 
команды квн «посольство москвы». вот 
как он прокомментировал фестиваль и 
ситуацию с квном в республике.

– Какое место в культурной жизни 
Дагестана сегодня занимает Квн?

– если говорить о состоянии квна, то 
можно с уверенностью сказать, что три 
года назад начались успешные шаги к 
его возрождению в республи
ке. мне очень нравится моло
дежь, которая работает в этом 
направлении. я десять лет не 
видел такую молодежь, кото
рая патриотично, бескорыст
но работает. 

– Прошел нынешний Со-
чинский фестиваль, что будет 
дальше?

– по итогам фестиваля, 
наша команда будет продол
жать играть в региональной 
лиге, и мы будем делать все, 

чтобы выступить достойно. в устной бе
седе с масляковым я сделал вывод, что 
он ждет на фестивале в сочи2012 сбор
ную команду дагестана, с дальнейшей 
перспективой выхода в первую лигу, ко
нечно же, – если команда будет подготов
лена к ней.

– нужно ли для этого объединение 
дагестанских команд в одну или же 
определение лучшей команды?

– на данный момент в объединении 
нет смысла, а ближе к концу года, когда 
каждая из команд покажет, на что она 
способна, такой разговор вполне возмо
жен. ребята все амбициозные, и это очень 
хорошо. есть здоровая конкуренция, ко
торая идет только на пользу. в конце года 
на юбилее «махачкалинских бродяг», ко
торый мы планируем провести в крем
левском дворце, мы сможем представить 
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командудебютанта. так сказать, новое 
поколение квна в дагестане.

– в этом году Квну исполняется 50 
лет, «Махачкалинским бродягам» – 20 
лет, а чемпионству «Бродяг» – 15, они яв-
ляются самой титулованной командой в 
истории Квн. Масляков уже поддержал 
идею вашего концерта в Кремле?

– да. наша цель: вызывать позитив. 
раньше не было разделения на квнщиков 

из дагестана, чечни, сибири... «бродяг» 
любили за их шутки, и не было разницы, 
кто какой национальности. сейчас в обще
стве наблюдается некий раскол на кавказ 
и остальную страну, но мы хотим показать, 
что у нас нет такого разделения, что у нас 
общая страна и общий юмор. в дагестане 
много талантливых, творческих людей, и 
именно это нужно продемонстрировать, 
выходя на большую сцену.

– если говорить о Квн-движении в 
республике, насколько одна команда 
отличается от другой?

– ребята из «посольства москвы» уже 
переросли специфический дагестанский 
юмор, он у них уже другой. команда «юж
ная братва» – достаточно интересная, 
своеобразная, в частности, мне очень 
нравится лидер этой команды, – она тоже 
уходит с наезженной колеи. что касается 
остальных команд, то заметны актерские 
амбиции, однако авторский потенциал 
пока низок. им есть куда развиваться. 
если говорить о сценарии, то «бродяги» 
всегда сами его писали. если мы вырас
тим своих авторов, – у нас огромные пер
спективы, если же будем покупать сцена
рии – ничего хорошего не выйдет.

– Разве у нас есть практика покупки 
шуток?

– в дагестане нет, потому что нет на это 
средств, но если и будут, то нельзя этим 
пользоваться. масляков – первый про
тивник этого, потому что команда долж
на сама писать свой сценарий. 

– Каково было быть директором «Ма-
хачкалинских бродяг» и каково быть 
директором молодой команды «По-
сольство Москвы»?

– когда я был директором «бродяг», 
мне самому был 21 год. сейчас мне 37, и 
когда я вспоминаю, какие серьезные про
блемы  решал в том возрасте, то сам себе 
удивляюсь. я заказывал чартерные рей
сы, договаривался с людьми, – в общем, 
совершал невероятные для самого себя 
поступки. а сейчас, являясь директором 
«посольства москвы», я думаю только о 
том, чтобы показать российскому обще
ству новый квн, новое лицо дагестанско
го квнщика. в сегодняшнем интеллекту
альном творческом сообществе много 
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молодежи, и нельзя не обращать на это 
внимание, нужно ей помогать развивать
ся. и если хотя бы десять человек будут 
обладать новым мышлением – это уже 
результат. 

– в последнее время появилось мно-
го юмористических проектов, вроде 
«Comedy Club», «убойной лиги», «Смеха 
без правил», «Comedy баттл» и других. 
насколько они отвлекают от Квна?

– у квна – это однозначно – своя ниша. 

хотя на самом деле многие действитель
но отвлеклись на «камеди», но потом 
вернулись. потому что подобные проек
ты приедаются, а мое поколение даже не
сколько отрицательно относится к ним. я 
както присутствовал на съемках «каме
ди», сидел в зале и чувствовал себя там 
очень неуютно. я подругому воспитан. 
мне было както даже неудобно. квн – 
это интеллект, а не мода, гламур. уверен, 
что если бы масляков надумал создать 
партию, за ним бы пошло невероятное 
количество молодежи.

– Фестиваль в Сочи уже это доказал, 
город был полон Квнщиками и их бо-
лельщиками…

– ты была на одном фестивале, а были 
годы, когда играло и по 800 команд. в то 
время, когда играли мы, участие в нем 
принимали всего 40, ну, 50 команд... это 
доказывает, что, несмотря ни на какую 
моду, квн будут любить всегда.

– При нынешнем отношении к Да-
гестану среди обывателей, насколько 
выступление «Бродяг» в Кремле, игра 
молодых команд может изменить си-
туацию?

– сегодня президент рд магомедса
лам магомедалиевич нас поддержал, 
поддержал нас также сенатор сулейман 
керимов, думаю, с такой поддержкой 
мы сможем повлиять на ситуацию. рес
публике это нужно. 

 КВн 
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1

край отцов – ставрополье…
поиюньски тепло.
здравствуй, хлебное поле,
тамузловкасело,

тамузловкаречушка!..
вдоль дома с двух сторон.
нет давно той избушки, 
где отец был рожден.

нет и маминой хаты.
и на месте ее
за высокой оградой
чьето супержилье.

измененья не в главном:
еще прочный на вид,
старый храм православный,
где стоял, там стоит.

2

о степное приволье!..
здесь родился бы… 
   но
моей радостью, болью
стать не стало оно.

смерть от голодомора
здесь, в деревне степной,
иль в чужой, чуждый город
всей семьей, всей родней?..

я не только обязан
жизнью махачкале,
я всей жизнью привязан,
каждым геном привязан
к этой «малой земле».

с ней расстаться не в силе,
с грустью думаю я:
там, в исконной россии,
ждут не очень меня.

мне бы петь ставрополье…
но ласкает мой взор
не степное раздолье,
а каспийский простор.

и долины, и скалы…
нет, без снежных вершин
моей родины малой
стать не станешь большим.

3

на земле дагестанской, 
как в отцовском селе,
старый храм христианский
в первой махачкале…

от отцакоммуниста
был крещен я тайком.
инвалид атеизма –
вот кем был я потом.

в слепоте своей цельной,
зло попов не любя,
не от бога – от церкви
отлучил я себя.

лет прожив уже много,
я понять это смог –
отлучиться от бога
не позволил мне бог.

потому так и славно
жить на малой земле…
божий храм православный
в первой махачкале…

поисКи неба
виктор черкасов

К   70-летию  поэта
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4

был отец коммунистом.
здесь лежать бы ему,
под звездою огнистой…
не под ней…  почему?..

знай об этом заранее, 
возмутился бы он…
надо ж – не в дагестане
был я в день похорон.

прилетев из сибири,
поспешил на погост.
и в глазах зарябило
от крестов и от звезд.

«а крестов все же больше», –
промелькнуло в уме.
ненадолго, 
          но, боже,
ты проснулся во мне.

мать с сестрой порешили
своим бабьим умом,
коммуняка в могиле
пусть лежит под крестом.

жизнью жить христианской
не позволил себе,
но родился в крестьянской
православной семье.

…нет давно той избушки
на родной стороне.
и твои две частушки,
батя, вспомнились мне:

«ленин сталину сказал:
мы поедем на базар,
купим лошадь карию
на всю пролетарию».

«советская власть.
за порог не вылазь:
только выйдешь за порог –
облигайки, налог…»

5

по истинной жизни тоска
и по абсолютному благу…

и в поисках будешь, пока
живет в тебе к высшему тяга.

и поиски эти уже
есть действие силы небесной
в твоей человечьей душе,
в твоем высшем «я» бестелесном.

и ты сознаешь наперед,
что религиозное чувство
мысль, душу сильней разовьет,
чем все мировое искусство.

…дай, боже, себя мне понять.
меж разумом гордым 
   и зовом
твоим 
 разрываюсь опять –
гармонии нет во мне снова.

ведут нас к познанью того, 
что числим мы тайной небесной,
два рельса пути одного?..
и разум и вера совместны?..

…всевышний во мне и со мной.
он жизнь высоко мою держит.
и временной жизни земной
и смысл придает он, и стержень.

огонь вдохновенья в лице.
чем больше ты в творчестве личность,
тем ты говоришь о творце
восторженней и гармоничней.

светящееся существо, 
на то он и бог, что пустого
не может в нем быть ничего.
он – истинной жизни основа.

но небом живя на земле,
не вхож я попрежнему в божий
храм в первой махачкале.
принять вновь крещение, может?..

а может, не нужен уже
посредник в общении с богом?..
бог – центр моей жизни уже.
а пастыри?..
  там гдето – 
    сбоку… 
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КуВшинКа

в тихой заводи, в темном пруду
на широких зеленых постелях
спят кувшинки. их сон берегу
убаюкивающим напевом.

так притягивают, манят,
словно мраморные, кувшинки,
белолицые звезды дня
в серебристой озерной дымке.

и прекрасные, как русалки,
и коварные, как они...
очень трудно срывать их,  
   и жалко –
ведь недолго им жить 
   без воды.

черный пруд, сияние ночи,
молчалива воды тоска,
просыпаться пока не хочет
белолицая дня звезда.

гульнара

коралловый цветок граната
не прячется в тени ветвей
и, как ослушница адата,
не любит груз чадры своей.

давно ли мудрая узбечка,
чтоб рядом с ней жила мечта,
свою прекрасную дочурку
«гульнара» смело назвала.

*   *   *

я эти стихи рыдаю
и строки на части рву,
я даже еще не знаю,
о чем сейчас напишу.

о боже! какой непрочной
ты создал меня на свет
из глины, которую топчут,
и вязнут в которой все.

и пачкаются, и снова
в руки ее берут,
и лепят, что кому нужно,
и – если не вышло – бьют.

а глина, в ответ огрызаясь,
истерзанная, в сердцах,
сама всех подряд терзая,
твердеет у них на глазах.

о, где же гончар, который
ту глину в руки возьмет
и без единого слова
до сути ее дойдет.

он будет – уж вы поверьте –
сверх меры вознагражден,
не мертвую глину – сердце
в ладони увидит он.

*   *   *

я полюблю человека
с ласковыми руками,
с мудрыми пальцами рук...
а потому, что женщина
отдается рукам, идущим
посланниками от сердца – и
поручается им!

*   *   *

я стала взрослой наконец,
я не краснею перед вами,
я перед вашими глазами
стою, не опуская плеч.

я стала мудрой, как любовь,
что скинула хитон блестящий,
остановилась в настоящем
и не увидит больше снов.

и мне, наверно, 
               потому не стыдно
мыть полы в калошах,
вас шваброй прижимать к углу,
в халате вас сражать 
        поношенном.

...но почему же стали вы
со мною робким, неуверенным
...вы чтото не приобрели?
иль вид у вас такой: 
         потерянный?

*   *   *

я не люблю, когда вы смотрите
так, будто вся я – на ладони
и босая.
так, будто никогда уж вы
не мокнете,
как я, не мчитесь по траве
с дождями.
я не люблю, когда вы смотрите
так, будто вся я – на ладони
и босая.
я не смущаюсь, 
  слов вам не ищу,
я вас в минуту эту постигаю,
и через вашу ложь переступаю
босой ногой, в дожди,
на мокрую траву.

аида мустаФаева

сеРдце в ладони
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СВет

когда душа твоя в печали 
уже немало зим и лет, 
за синевой бескрайней дали 
увидишь ты далекий свет.

он осветит твою дорогу, 
укажет правильный маршрут, 
к тебе прибудет на подмогу, 
пусть даже путь твой будет крут.

тебе напомнит он о детстве, 
о доме, где оно прошло. 
и нет, наверно, лучше средства –
оставить в прошлом мрак и зло.

чтобы душа, обид не зная, 
жила в нас много долгих лет, 
прошу, гори, не угасая, 
любимых окон добрый свет.

*   *   *

тени, лица, снова тени,
ночь и темный переулок.
то ль с досады, то ли с тени
жизнь топчу, будто окурок.

превращаю в пепел счастье
тех, кого, увы, я знаю.
«до свидания» и «здрасте»,
«приходите выпить чаю».

лицемерят все, я тоже
улыбнусь врагу умильно,
притворюсь, а после все же
буду плакать долго, сильно. 

ну, а может, завтра в двери
ктото добрый постучится.
да, надеюсь, да, я верю,
только мне совсем не снится,
а вокруг – чужие лица
загоняют в клетку птицу. 

*   *   *

ладони кверху поверну,
в них капли с неба будут биться.
в осенний плащ свой завернусь,
уйду, чтоб вновь не воротиться.

забуду грозы прежних дней,
рассветы, полные заката,
укроюсь темнотой ночей…
другого счастья и не надо.

немного радуги потом.
дождем умытая дорога.
колючий ежик под кустом.
и слезы… так… совсем немного.

а после – новая мечта, 
и жизнь – совсем теперь иная.
где буду счастлива всегда –
не для других, а для себя я.

*   *   *

темно. 
 так хочется забыться,
не думать больше о ветрах,
что не дают душе напиться 
и утонуть в пустых мечтах.

темно. сегодня мне не спится,
умолкнет город до утра,
а мой экспресс по далям мчится.
вперед до завтра от вчера. 

вернуться или схорониться, 
решу, наверно, скоро я.
темно. 
 так хочется забыться,
но помнит все душа моя. 

лЮблЮ

все, что в жизни я имею, 
все, чем свято дорожу, 
все, во что всем сердцем верю, 
бога я о чем прошу, –
это все дарю тебе я, 
и не надо слез, молю, 
я не ангел и не фея –
просто я тебя люблю!

Сердце

в окне твоем я вижу свет, 
но он мне кажется чужим. 
в окне твоем тебя уж нет,
и некого назвать родным. 
и даже лунный синий свет 
уже не тот, что был вчера, 
и вот теперь на склоне лет 
я вспоминаю вечера, 
когда все было так легко. 
сегодня плачу я навзрыд, 
а ты далёкодалеко, 
и путь назад давно закрыт.

динара керимова

неМного Радуги
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марат лугуев

в лесу бывает страшно. особенно, ког
да один. особенно, когда маленький. тем 
более, когда отбился от своих. мальчиш
ка. представляете, заблудился. такое слу
чается иногда. кричал в надежде услы
шать в ответ людские голоса. вспоминал 
дорогу, по которой шел. запутывался еще 
больше. а потом устал. сидел под боль
шим деревом и тихо плакал. «никуда не 
пойду. вот возьму и умру здесь!» – думал 
так. от этого ему становилось жалко себя, 
и он начинал плакать сильнее. а потом 
почувствовал на себе чейто взгляд.

– кто здесь? – он вскочил, испуганно 
озираясь. – кто здесь, я спрашиваю?! – 
он поднял большой камень с земли. и 
увидел, как из кустов выходит крупный 
серый зверь. четыре лапы. хвост. уши. и 
зубы.

– ты кто? – мальчик на всякий случай 
приподнял руку с камнем, слегка замахи
ваясь, и попытался сделать, как ему каза
лось, грозное выражение лица.

– собака, – сказал зверь. – я – собака.
– какая ты собака? ты же волк.
мальчишке показалось, что зверь 

улыбнулся. но он прогнал эту мысль. зве
ри ведь не умеют улыбаться.

– если ты знаешь, кто я, то зачем спра
шиваешь, – сказал серый, осторожно 
приближаясь к ребенку.

– не подходи! убью! – мальчишка ис
пуганно попятился назад.

– все вы люди такие. лишь бы убить 
кого. не собираюсь я тебя есть. сытый я.

– врешь! ты волк. волки злые.
– ну вот. – кажется, серый вздохнул. 

– опять человеческие замашки. не злее, 
чем вы. поверь мне. домой хочешь?

– хочу. – мальчишка опустил камень и 
устало сел. – я заблудился.

– все вы одинаковы. – зверь опять начал 

улыбаться. – убивать ради забавы умеете, а 
найти дорогу в лесу не можете. иди за мной.

– ты обманешь.
– как хочешь, маленький человек. – 

серый встал и пошел.
– подожди, я с тобой! – решился пацан. 

– лучше с тобой, чем…
– одному, – закончил лапыхвостуши

зубы.
и они двинулись через лес. волк дви

гался быстро и уверенно, иногда зами
рая на доли секунды и вынюхивая чтото 
в воздухе. мальчишка спешил за ним. 
оглядывался назад. ему постоянно каза
лось, что сзади их ктото преследует. го
раздо более страшный, чем зверь.

– зачем ты это делаешь? – спросил ре
бенок.

– что делаю? 
– ну, помогаешь мне.
серый остановился.
– знаешь что, человеческий щенок, да

вай договоримся так. я веду. ты молчишь. 
не лезешь с глупыми вопросами.

– почему глупыми?
– все, я сказал… – тихо произнес зверь 

и медленно зарычал.
– ладно, ладно, идем дальше. а тебя я 

все равно не боюсь уже. – мальчишка бы
стро шел рядом с волком.

– да, понимаю. хотел бы съесть, давно 
бы съел, ты это хочешь сказать. вообще, 
береги дыхание. – и серый ускорил шаг.

лес темнел. они бежали. мальчик 
устал, но страх и голод гнали его вперед 
за зверем. он несколько раз падал. Ца
рапался об ветки. но боли почти не чув
ствовал. ребенок торопился домой.

– все. пришли, – вдруг произнес серый. 
– вон за теми деревьями твоя деревня.

– откуда ты знаешь, что моя?
– запах. беги, человеческий щенок. я 

ЩеноК
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дальше не пойду. посмотрю отсюда, как 
ты доберешься. 

и мальчишка побежал. «я дома! я 
дома!» – думал он. а потом вдруг остано
вился, побежал обратно к зверю.

– ты чего это? передумал, что ли? – 
удивился серый.

– нее… я забыл. забыл сказать тебе 
спасибо. – ребенок взял морду в свои руки 
и поцеловал волка в его волчий нос.

– тьфу ты! – теперь мальчишка был 
уверен, что волк смеется. – человеческие 
нежности!

и зверь лизнул лоб мальчика.
– беги, человеческий щенок! беги в 

свою нору! 
мальчик побежал. останавливался, 

махал волку рукой и бежал дальше, пока 
совсем не скрылся из виду. волк подо
ждал еще немного и развернулся обрат
но, ускоряя бег. бежал и думал: «вырастет 
ведь. стрелять из ружья научится. еще и 
пристрелит в лесу гденибудь. эххх, ста
рею я. сожрать надо было пацана».

а потом прогнал все мысли. и летел 
сквозь лес. дома его ждали щенки.

это была передышка. в разбитом 
здании. прошитом пулями. сталинград 
содрогался перед мощью двух держав, 
которые бились за него до последнего. 
конец сентября 42го года. узкая полоска 
берега волги превратилась в место оже
сточенных боев. авиация и артиллерия 
молчали из страха попасть по своим. и 
каждым дом как рубеж. и каждый под
вал залит кровью. расчеты паулюса нат
кнулись на ярость советского солдата. но 
это была передышка. 

он сидел и курил, забившись в угол. 
снайперы. разведчики. офицеры
особисты. все тут. грязные, уставшие, 
злые. а он курил молча. и его не трога
ли. вообщето, боевые товарищи его по
баивались. он не ругался. не смеялся. 
он просто дрался с немцем. холодно и 
обреченно. «страшный ты человек, со
ломин, – говорил ему сержант карелов. 
– страшный и пустой внутри. что у тебя 
случилось?». а он просто смотрел на 
него. сквозь него. и отвечал: «ничего». 
и все. а еще товарищи видели, что он 
спит меньше всех. солдаты засыпали в 
каждую свободную минуту. сидя. стоя. 
на марше. соломин – нет. засыпал по
следним, а когда открывали глаза, он уже 
был на ногах. часовые говорили, что он 
мог отправить их, и в одиночку сам дежу
рить всю ночь не смыкая глаз. крутили 

пальцами у виска за его спиной. а он все 
равно спал мало. 

его мучил сон. один и тот же. музы
ка в небольшой комнате коммунальной 
квартиры. вечер. и он кружится с женой 
и маленьким сашей в танце. обнявшись. 
втроем. саша, сидя на их руках, звонко 
смеется. и жена шепчет: «как я вас лю
блю, мои мальчики!». он прижимал их 
еще крепче к себе и смотрел в их глаза. 
счастливые. добрые. родные. и про
сыпался. с болью в груди. потому что 
была бомбардировка. немцы прилетели 
неожиданно. ночью. и он очнулся среди 
груды развалин. весь в крови. со сломан
ными ребрами и перебитой рукой. и хо
дил. кричал. звал свою семью. это была 
война. их просто не стало. ни жены с ее 
чудесными глазами. ни саши, который 
звонко смеялся. и поэтому он не любил 
спать. танец в маленькой комнате.

был у них лейтенант. ахмед осоев. хо
роший солдат. крепкий. сам ходил в раз
ведку. и в тот день он сказал: «соломин, 
пойдешь со мной? будем «языка» добы
вать». соломин улыбнулся его смешному 
акценту и согласился. и они пошли. дви
гались короткими перебежками. часто 
ползли. и в развалинах нашли снайпе
ра. точнее, он их нашел. выстрел, и боец 
упал на землю. точно между глаз. они 
попрятались. а потом начали обходить 

танец
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он был маленьким и боялся темноты. 
и двигался к яркому телевизору. избегал 
заглядывать в комнату родителей. там 
ктото жил. под кроватью. в ящиках комо
да. в темных углах. ктото очень нехоро
ший. поэтому малыш сидел прямо перед 
телевизором и ждал родителей. и делал 
вид, что не слышит, как этот ходит по их 
комнате. тихо так ходит, страшно. иногда 
останавливается и замирает. наверно, 
ждет пока ктонибудь переступит черту, 
отделяющую свет от полного мрака. этот 
был ужасным. подлым и равнодушным. 

малыш слышал, как дети постарше об
суждают его. говорили, что может забрать, 
и тогда тебя никто не найдет. говорили, 
что может задушить во сне. или испугать. 
до смерти. и тебя найдут как девочку из 
соседнего дома. холодной. синей. нежи
вой. 

малыш очень сильно боялся. и поэто
му всегда носил с собой свечку. и спички. 
пока родителей не было дома. они ему 
не верили. смеялись и говорили, что ни
кто не может жить в шкафу, но он знал на
верняка. был уверен, что придет время 
встретиться с демоном. и оттягивал эту 

встречу. сидел и старался думать о дедуш
ке. дедушка умер. но малыш помнил его 
седые волосы и жесткую ладонь. и запах 
табака и вкусного мяса, которое готовил 
старик. тогда незадолго до болезни дед 
сказал: «любой демон убежит, если его не 
бояться. они едят твой страх и становят
ся сильнее. но встречаться с ними нужно 
один на один. не бойся». а потом была 
болезнь. и они уже почти не говорили. 
малыш сидел у его кровати и гладил жест
кую руку. через несколько дней дедушка 
ушел. навсегда. так сказала мама. «он 
ушел туда, где вечная рыбалка, и ружье на 
дне лодки, чтоб бить случайную птицу». 
старик очень любил охоту. а теперь его не 
было. был только страх. 

в телевизоре показывали чтото смеш
ное, и за кадром постоянно смеялись. и 
свет погас во время их смеха. стало темно. 
совсем. неожиданно. и малыш схватился 
за свечку, выронил ее, тут же нашел опять. 
сломал четыре спичинки, но зажег. и взяв 
ее, сел в углу. чувствовал, как дрожат ноги 
и очень хочется в туалет. а этот начал шу
меть. шаги были совсем громкие. и, ка
жется, он легко дергал ручку двери, но по 

стРах

с флангов. и взяли его. сначала граната. 
потом бутылка с зажигательной смесью. 
он выскочил из укрытия, громко крича 
и хлопая по себе, – пытался сбить пламя. 
они повалили немца. потушили. потом 
били ногами и потащили с собой. «сей
час, сука, ты все расскажешь…» – шептал 
осоев. и немец молча, повесив голову, 
шел с ними. а потом был допрос. и немца 
пытали страшно. ломали пальцы. выжг
ли глаз. и прострелили колено. «особи
сты совсем озверели», – думал соломин. 
а немец молчал. кричал, когда пытали, 
но молчал. «убейте его! он ничего не ска
жет» сказали специалисты и ушли. и ах
мед вытащил пистолет. 

– лейтенант, отдай его мне, – негромко 
сказал соломин. тот удивленно оглянулся.

– зачем тебе?
– отдай, прошу. я все сделаю.

лейтенант напряженно думал минуту. 
– хрен с тобой. только в живых не 

оставляй.
соломин вывел его. они шли молча. 

потом остановились. и долго смотрели 
друг другу в глаза. «зачем вы это сдела
ли?! зачем? скажи мне?» – спросил сол
дат. и немец молчал. тогда соломин вы
тащил нож и полоснул немца по горлу. тот 
молча осел. потом завалился. а соломин 
пошел обратно. 

а из немца вытекала жизнь. кровью. и 
годы его существования не пробегали пе
ред его глазами. никаких воспоминаний. 
никаких, кроме одной картинки. перед 
самой войной. где он в маленькой квар
тире на окраине берлина, обняв жену и 
сына, кружится по комнате. и жена ему 
улыбалась, а малыш звонко смеялся, 
сидя у них на руках.
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какойто причине не мог покинуть комна
ту. дышал. скрипел. шуршал. малыш вжи
мался в угол. и смотрел на свечу. и вдруг 
увидел в ее пламени лицо деда. он улыб
нулся и сказал: «не смей бояться». и маль
чик вспомнил все разговоры. и то, что де
моны растут только там, где есть страх. 

взял свечу. пошел к родительской ком
нате. и долго не мог повернуть ручку. паль
цы дрожали. а когда дверь открылась, он 
распахнул ее и забежал. «я тебя не боюсь!» 
крикнул он. – где ты?! я не боюсь тебя!!!» – 
кричал малыш. и в ответ была тишина. и 
тут вдруг дали свет, и заработал телевизор. 
малыш схватил дверцу шкафа и потянул 
на себя. посмотрел на одежду. «этот ушел. 
навсегда» – понял мальчик. и услышал, как 
открывается входная дверь и голоса ро
дителей. «мама, папа! я победил демона! 
я его не боюсь! он ушел и больше не при
дет!» захлебывался словами малыш. а ро
дители смеялись и гладили его по голове. 

и в ту ночь он первый раз спал в абсо
лютной темноте. и ему снился дед с удоч
кой в руке. и ружье на дне большой лодки.

Чудеса
чудеса происходят. происходят назло 

серым, скучным будням. вопреки моно
тонному образу жизни взрослого чело
века, потерявшего себя между рабочим 
кабинетом и домашней кухней. они слу
чаются ежедневно, просто мы их не заме
чаем. мы не можем и не хотим их видеть 
в погоне за завтрашним днём. наши мел
кие и скучные проблемы кажутся нам на
столько огромными, что мы просто не в 
состоянии понять того, что мир держится 
на светлом и добром волшебстве…

вы когданибудь замечали, что такое 
улыбка матери? или что такое друже
ский «салам алейкум» людей, которые 
искренне рады вас видеть? вы когда
нибудь замечали гордость вашего отца 
за ваши поступки?

мы часто не хотим это видеть. точнее, 
рады бы, но… серый круг держит сильно. 
мы слишком быстро забываем хорошее 
и слишком долго помним зло. питаем его 
и даём расти. мы прощаем посторонним 
людям плохое отношение к нам и муча

емся этим. переживаем, что о нас может 
ктото подумать не так, как нам хотелось 
бы. и вместе с этим не можем простить 
тем, кто нам дорог, даже самые мелкие 
проступки. конечно, каждый из нас зна
ет, что родные люди ранят сильнее все
го. но наша общая беда в том, что мы не 
даем этим ранам затягиваться, а наобо
рот – ковыряем их, рассматриваем, на
полняясь обидой и горечью. мы тянемся 
к незнакомым людям, ища в них какието 
хорошие черты, вместо того чтобы поду
мать о том, что человек, который рядом, 
он лучше хотя бы потому, что рядом. 

я знаю это по себе. я постоянно искал 
новые знакомства. а зачем? сегодня я 
уже не могу ответить на этот вопрос. се
годня я уже не ищу контакта с посторон
ним человеком. мне достаточно того, что 
имею. а имею я много. научиться любить 
то, что у тебя и так есть, очень сложно. 
мы добиваемся любви, дружеского рас
положения и тут же почемуто начинаем 
о них забывать, и идём дальше, забывая, 
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что те, кто нас любят, лучше и интереснее, 
чем те, кому мы не нужны. мы слишком 
быстро привыкаем к тому, что нас любят, 
и перестаём считать это за чудо. и это не
правильно. 

я не знаю, за что меня любят родители. 
ведь всю свою жизнь я только и делал, 
что мучил и обижал их. и для меня сегод
ня это  – настоящее великое волшебство. 
любовь родителей. я не знаю, за что моя 
дорога подарила мне замечательных 
людей. я не достоин их. я не такой пре
данный друг. не надежный товарищ. 
я маленький серый человек со своими 
страхами. и это чудо, что рядом есть не
сколько преданных мне людей, которые 

будут тушить мою печаль и умножать мои 
радости. я не знаю, за что всевышний по
дарил мне сына. наверное, хотел показать 
мне ту чистоту, которую я потерял. хотел, 
чтоб я еще раз обратил внимание на то 
доверие, с каким он относится ко мне. и 
я, честное слово, не знаю, чем я заслужил 
любовь. любовь человека настолько свет
лого, что я питаюсь этим светом. 

это мои чудеса. это чудеса доброго и 
хорошего отношения к человеку, кото
рый этого ничем не заслужил. и они про
исходят среди других чудес. среди чуда 
доброго февральского утра. среди чуда 
улыбки прохожего. среди чуда самой 
жизни.

КРуг поЧета
ненавижу санитаров. потому что. поэ

тому и соскочил. иначе крышу снесло бы 
окончательно. я сидел и пил чай на кух
не.

– это ты, пап, виноват, что я там ока
зался.

отец молча вышел, а я швырнул вслед 
ему полупустой стакан. и ушел топтать 
город. я туда не вернусь. твердо. 

– привет, родная. алло! слышишь 
меня?!

– кто это?
– ты не узнала мой голос… выгляни в 

окно. помаши мне рукой.
и она махала. я пару раз подпрыгнул, 

изображая сумасшедшего зайца. она за
смеялась. я ушел. слепило фарами, за
глядывал сквозь шторы. светлая и тем
ная сторона. набрал павших листьев. 
разноцветные. че ж хреноово так? а?

– салам, дед.
– оооооо, это ты, сучий потрох? все

таки сбежал. говорил я отцу твоему, зря 
все это. он никогда не слушал меня, да и 
не слышал вообще. а вот матушка твоя, 
царства ей небесного… ээээххх. какую 
женщину вы не уберегли!

– дед, давай лучше «чефиру».
– давай.
он легко передвигался по комнате. 

несмотря на свои три четверти из ста. и 
чесал наколки. они у деда везде. по все

му телу. заваривал чефир. гоняли сердце. 
давал мне денег. обнимал на прощанье.

– береги себя, щенок.
– сау, деда. ты красавчик.
а потом бульвары. и команда лентя

ев. че вы, пацаны? вот он я. ненадолго. и 
втягивал в себя сладковатый дым, отпле
вываясь, когда табак попадал на язык. 
что спрашиваете? да мне там чуть крышу 
окончательно не снесло. санитары били 
каждый день. таблетки. пижамы. вонь 
страшная. короче, ехал я дальше. не про
щамба…

пачкал ноги песком. сидел на берегу 
один. отъехать бы, как в «достучаться до 
небес», но не судьба. холодно тут. а где 
тепло? где мне тепло? и дальше. сквозь 
краски осени. поезда. тутухтутух. тутух
тутух… как же всетаки стремно. и дождь. 
и снова «темная сторона – шторы, свет
лая сторона – фары»… вот она больнич
ка. окна. решетки. рожа соседа по палате. 
улыбается, сука. рожи корчит.

– ээээээээй, мухоморы!!! слышите 
меня!? санитара мне!!! – я засмеялся, 
когда удивленные врачи разглядывали 
меня, стоящего у входа.

– откройте двери человеку, обезьяны 
вонючие!!! – заорал сосед в форточку.

– да! принимайте!!! я вернулся, тащи
те мою пижаму. несите таблетки! я вер
нулся!
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его первой реакцией было удив
ление. женский голос в пустой 
темной комнате. песня. он за
стыл, прислушиваясь. а потом 

двинулся на звук. голос напевал «Feeling 
good». негромко, но сильно. он не стал 
включать свет и просто шел в глубь ком
наты. луна в окно. брызги света на ковер. 
светлые пятна на стене. и остановился у 
стола с шахматной доской. голос шел отту
да. он наклонился под стол, но там ничего 
не происходило – 
кроме тапок. подняв 
голову, он увидел, 
что искал. по доске 
с фигурами, напе
вая уже «A change is 
Gonna Come», двига
лась черная короле
ва. кружилась в такт 
собственной музыке. 
скользила между не
подвижных белых и 
черных. он откаш
лялся. королева остановилась. не зная, 
как начать разговор, он поклонился. ко
ролева легко кивнула царственной голов
кой и произнесла.

– слушаю вас.
он засмущался, растерялся и спросил, 

что первое пришло на ум.
– извините, разве королевы танцуют?
Фигурка на доске сделала несколько 

танцевальных движений.
– как видите, милорд, танцуют. прав

да, не все. вон белая, например, не тан
цует. считает это, видите ли, неподобаю
щим занятием для благородных особ. но 
я черная. и значит, мне можно.

– а почему одна? некому составить 
компанию?

– увы. пешки глупы и невежественны. 
офицеры вроде неплохие танцоры, но 
тяжелая слоновая поступь им мешает. 
с конями танцевать невозможно ввиду 
того, что ходят они строго буквой г, а ла
дьи слишком прямолинейны и грубы.

– а король?
черная фигурка засмеялась. и лунный 

свет блеснул на ней.
– король слишком… как бы сказать… 

слишком король. он бы и рад станце
вать. но натура его величества слишком 
его сковывает, и танцор он никудышный.

он опустился в кресло. вспомнил, что ря
дом есть бутылка. протянул руку и глотнул 
прямо с горла. поперхнулся, откашлялся. 

– да вы так не переживайте, – произ
несла королева. – 
ваш рассудок в пол
ном порядке. просто 
я танцую, когда ни
кто не видит, а сегод
ня чтото увлеклась. 
и уже пора заканчи
вать наш разговор. 
мое время истекает.

– а оно у вас огра
ничено?– он сделал 
еще глоток.

– да, милорд. даже 
танцующие черные королевы должны 
прислушиваться к голосу времени. я очень 
рада была поговорить с вами. – короле
ва вдруг запела «Try a Little Tenderness» и 
легко двинулась через всю доску на свое 
место. дойдя до «D8», она сделала легкий 
реверанс и замерла.

он сидел еще некоторое время. до
пивал. а потом пошел спать. утром, скла
дывая фигурки во внутреннюю сторону 
доски, он задержал черную королеву в 
руках, посмотрел на нее при свете солн
ца и отправил в коробку. а вечером, 
придя с работы, ждал звонка перед теле
визором. и ему позвонили. кудато по
звали. он оделся и вышел. спускаясь по 
ступенькам, думал о маленьких черных 
королевах, позволяющих себе танцевать 
по шахматной доске. и развернулся об
ратно. забежал в квартиру, вытащил шах
матную доску. расставил фигуры. слегка 
поклонился. почемуто покраснел. на
звал себя идиотом и ушел в город.

танцуЮЩаЯ КоРолева
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Пирмагомед 
КАСИМОВ
с. 34, 40________

Джамалудин
ДЖАМБУЛАЕВ
с. 12____

Эдуард
ЭМИРОВ
с. 6___

Альбина
СУНКУЛИЕВА
с. 4___

Андрей
МЕЛАМЕДОВ

с. 8 ___

Магомедсадык
УМАРОВ

с. 19 ____

Джабраил
АЛИЕВ

с. 11____

Татяна
ХРИСТОВА
с. 16____

Малика
КУРБАНОВА

с. 44 ____

Анатолий
КОРКМАСОВ
с. 32____

Саидат
ЛУГУЕВА
с. 46____

Динара
КЕРИМОВА
с. 53____

Магомед 
АБДУЛХАБИРОВ

с. 36____

Марат
ЛУГУЕВ

с. 54____

Евгений 
КОСТИН

фото, с. 22  __________



уважаемые читатели!
Идет подписка на журнал «Дагестан» на 2011 год. Жители республики могут оформить 

ее в любом почтовом отделении. Стоимость подписки на год – 508 руб. 68 коп., на полго-
да – 254 руб. 34 коп.

 

К сведению подписчиКов, 
живущих за пределами нашей республиКи

Подписку на журнал «Дагестан», поскольку он не включен в общероссийский каталог, 
можно оформить непосредственно в редакции журнала. Для этого следует перечислить 
деньги в адрес редакции через сбербанк (сберкассу). Для чего мы сообщаем Вам рекви-
зиты редакции. Стоимость подписки на год – 840 руб., на полгода – 420 руб. (в эту сумму 
входят стоимость журнала и почтовые расходы).

Достаточно предъявить эти сведения, помещенные в рамку, банковскому служаще-
му, оплатить подписку и заполнить графу со своим ФИО, точным почтовым адресом – и 
Вы получите квитанцию об оплате, и редакция будет ежемесячно высылать Вам экзем-
пляр журнала.

реКвизиты редаКции
УФК по РД (г. Махачкала, ОК 406030311 ГУ «Редакция журнала «Дагестан»

Наименование получателя платежа

ИНН 0562053040          КПП 057001001
ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН БАНКА РОССИИ г. Махачкала

Наименование банка получателя платежа

р/с 40603810200001000446       БИК 048209001
подписка на журнал (13530201020020000130, л/с 03032119800)
ФИО, индекс, адрес почтовый, куда отправлять журнал

Наименование платежа

Сумма:       840 руб. на год (12 номеров)
                       420 руб. на полугодие (6 номеров)



 Дербентский рынок
Фото К. Чутуева
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